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L
a noticia podría ser de 
hace 30 años, por lo me-
nos, de cuando México 
“descubrió” que un fe-

rrocarril de carga llamado La 

Bestia llevaba sobre sus lomos 
un flete irregular, consistente 
en cientos de personas, general-
mente provenientes de Centro-
américa, cuya intención era lle-
gar a Estados Unidos. De no ser 
por un grupo de mujeres, Las 
Patronas, que se organizaron 
para hacerles llegar algo de co-
mida y agua a estos migrantes 
al paso del tren por Veracruz, 
poco se sabría de esta práctica.

Que centenares de migran-
tes arriesguen su vida convir-
tiéndose en lastre para los tre-
nes mexicanos no es nuevo. 
Lo que no llega a los medios es 
cuántos sufren lesiones incapa-
citantes, cuántos son asaltados 
en el camino; cuántas mujeres 
violentadas sexualmente, cuán-
tos caen en manos del crimen 
organizado, cuántos encuentran 
la muerte en lo que creen es el 
camino a una mejor vida.

En estos días ha llamado la 
atención que Ferromex, em-
presa de Grupo México haya 
anunciado que “se ve obligado 
a suspender movimiento de 
trenes de carga para proteger 
la integridad de personas mi-
grantes”. Esto implicó detener 60 
convoyes, una medida que por 
primera vez toma el negocio de 
Germán Larrea, cuya actividad 
empresarial no se ha distinguido 

por proteger la vida humana.
Independientemente de la 

responsabilidad de Ferromex 
por permitir ese traslado irregu-
lar de personas, también la hay 
por parte del gobierno federal, 
que en todos estos años tampoco 
ha logrado ofrecer una vía de 
tránsito segura a los migrantes. 
No se trata sólo de lo hecho por 
la actual administración, sino de 
por lo menos las tres previas; 
como si se tratara de decir que, 
mientras no provocaran líos, los 
desposeídos centroamericanos 
podían hacer lo que quisieran al 
atravesar México.

Este miércoles, policías esta-
tales y de la Guardia Nacional 
detuvieron un tren de carga en 
Coahuila. A bordo, en los techos 
de los vagones, viajaban alrede-
dor de 2 mil migrantes, con la 
esperanza de llegar a Piedras 
Negras y tal vez cruzar a Esta-
dos Unidos por Texas.

El Instituto Nacional de Mi-
gración (INM) ha señalado que 
no hay antecedentes de un 
contingente de extranjeros de 
esa magnitud haya sido detec-
tado, pero tal vez esa declara-
ción diga más de las irregulari-
dades en el propio INM que de 
las veces que realmente miles 
de personas se han desplazado 
encima de un tren desde la 
Ciudad de México a cualquier 
punto de la frontera norte.

Detener temporalmente el 
tráfico de trenes es una medida 
positiva siempre que implique 

la aplicación de una política de 
seguridad tanto para la empresa 
y los cargamentos que traslada 
como para los migrantes. No olvi-
demos que es su personal el que 
les permite abordar los convoyes, 
y tampoco que la diversidad de 
materiales que se mueven por 
tren incluye productos peligrosos.

También es necesario hacer 
un alto y meditar que los ferro-
carriles de Ferromex alcanzan 
una velocidad máxima de 80 
kilómetros por hora, que ya es 
bastante riesgosa para alguien 
que se encuentre encima de un 
vagón, expuesto a los elemen-
tos. Ahora proyectemos a un fu-
turo cercano: ¿qué pasaría si un 
grupo de migrantes, o una sola 
persona, se atreviera a abordar 
el Tren Maya en Bacalar de la 
misma manera que si se tratara 
de La Bestia? Estaríamos ante 
una tragedia. De ahí que no se 
pueda decir que se respeta el 
derecho al tránsito de los mi-
grantes cuando su movilidad se 
da en condiciones de alto riesgo.

Si al gobierno mexicano le in-
teresan los migrantes, como sos-
tuvo el presidente López Obra-
dor en su conferencia de este 
miércoles, tendríamos que ver 
una política de acompañamiento 
por parte del Instituto Nacional 
de Migración, la Guardia Nacio-
nal y el sistema de salud; una 
preocupación real por el bien-
estar de esta población que por 
ratos recibe atención, cuando lo 
habitual es que sea invisibilizada.

Los migrantes viajan 
sobre trenes

▲ En estos días ha llamado la atención que Ferromex, empresa de Grupo México haya anunciado que “se ve obli-
gado a suspender movimiento de trenes de carga para proteger la integridad de personas migrantes”. Foto Ap
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Agosto, último mes de las 
vacaciones de verano, dejó 
para los hoteles yucatecos 
una ocupación de 59 por 
ciento, que representó cinco 
puntos más que el mismo 
periodo de 2022, siendo Mé-
rida el destino con el mayor 
porcentaje al acumular 61 
por ciento, seis puntos más 
que en el mismo lapso del 
año anterior.

El presidente de la 
Asociación Mexicana de 
Hoteles en Yucatán, A.C, 
(AMHY), Juan José Martín 
Pacheco, indicó que en el 
resto del estado la cifra al-
canzó 47 por ciento, 5.24 
puntos menos que en agosto 
de 2022, donde Mérida fue 
el principal destino yuca-
teco que más ocupación al-
canzó con 61 por ciento.

Posteriormente, se ubi-
caron las playas, que regis-
tró 50.55 por ciento, Izamal 
50.49 por ciento, Vallado-
lid con 47.49 por ciento y 
Chichén Itzá con 35.81 por 
ciento, lo que promedio en 
total 59 por ciento en todo 
el estado de Yucatán.

Juan José Martín Pa-
checo subrayó que las esta-

dísticas obtenidas en agosto 
pasado fue el resultado de 
un muestreo realizado en 
5,465 cuartos de 89 hoteles 
de todo el estado, donde 4 
mil 681 habitaciones de 62 
hoteles fueron de Mérida y 
784 cuartos de 27 centros 
de hospedaje de los demás 
municipios de la entidad.

Indicó que si bien dismi-
nuyó la pernocta en el in-
terior de Yucatán, se com-
pensó con la ocupación en 
Mérida, ciudad que se sigue 
posicionando como una de 
las favoritas para los turistas 
nacionales e internacionales, 
pues encuentran en un sólo 
destino historia, gastrono-

mía, cultura, plazas y centros 
comerciales.

Históricamente los me-
ses de vacaciones de verano 
son de alta ocupación de 
habitaciones, pues las fa-
milias locales y nacionales 
buscan las playas para pa-
sar días disfrutando del sol 
y el mar, así como de la 

gastronomía que se tiene en 
esa región del estado.

Aunque agosto tuvo 
como destino mas alto en 
ocupación cuartos a Mé-
rida, es entendible, pues 
su cercanía con las playas 
hace que muchos decidan 
hospedarse en la capital 
del estado y desplazarse 
durante el día a alguna de 
las playas yucatecas y re-
tornar a dormir a la ciudad.

El empresario Juan José 
Martín subrayó que los ho-
teleros yucatecos confían 
en que el cierre de año sea 
muy positivo, y alcancen 
cifras iguales a las registra-
das antes de la pandemia 
por Covid-19, lo cual es in-
dicativo de que la actividad 
turística en Yucatán ya está 
en ascenso y recuperándose 
de dos años de inactividad.

Para dar a conocer el pro-
ducto cárnico del estado, este 
27, 28 y 29 de octubre se 
llevará a cabo en el Recinto 
Ferial de Tizimín la segunda 
edición del Festival de la 
carne que reunirá a los me-
jores maestros parrilleros del 
sureste y contará con la par-
ticipación del grupo Moenia.

La entrada para el día 
viernes y domingo es gra-

tis, pero el sábado tiene 
costo de 250 el acceso ge-
neral y mil pesos acceso 
VIP para la agrupación pop 
Moenia. Los boletos se ven-
den en Carnes Santa Fé y 
en los bajos del Palacio Mu-
nicipal de Tizimín. 

La inauguración se lle-
vará a cabo a las 17 horas y 
comenzará con el encendido 
al fuego de “Asando la Vaca 
de Carnes Santa Fe”  y por 
la noche el show del come-
diante El Chino Fernández 
y Los Super Caracoles.  

El domingo 29 de octubre 
habrá el Concurso Parrillero 
Amateur  y la presentación 
de la banda Habana Swing. 

Los pormenores del festival 
fueron presentados  en el res-
taurante Cortadillo por el al-
calde de Tizimín, Pedro Couoh, 
y Jorge André Díaz Loeza, pre-
sidente del Comité Organiza-
dor del evento y titular de la 
Secretaría de Desarrollo Rural 
(Seder), quien dijo que el estado 
cuenta con una producción de 
33 mil toneladas al año  y tiene 
400 mil animales ganaderos.   

Couoh indicó que el año 
pasado rebasaron el nú-
mero de visitantes espera-
dos al festival, y que todos 
los comerciantes registra-
ron altas ventas, por lo que 
en esta edición esperan a 
más de 50 mil asistentes du-
rante el fin de semana. 

Producción ganadera 

“Nosotros tenemos la ven-
taja considerable de con-
tar con el recurso hídrico 
a comparación del centro y 

norte del país”, señaló el re-
presentante de Seder. 

Sobre la calidad genética, 
dijo  que “podemos compa-
rarnos con todos los  estados 
del centro del país y del su-
reste, ya sea Tabasco, Chia-
pas. Y lo podemos ver en el 
tema del precio, los becerros 
en destete están entre 63 y 
65 pesos el kilo”.    

Recalcó que de la produc-
ción en total de carne, 80 
por ciento es comercializada 
en otros estados, y el resto es 
para consumo local.

Alistan detalles para el segundo Festival de la Carne en Tizimín 

MARÍA BRICEÑO

MÉRIDA

Hoteles yucatecos superan ocupación 
de agosto de 2022, destaca la AMHY
Mérida es el destino con el mayor porcentaje de visitantes // Juan José Martín subrayó 

que confían en que el cierre de año sea positivo y alcancen cifras previas a la pandemia

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

▲ El presidente de la Asociación Mexicana de Hoteles en Yucatán indicó que Mérida fue el prin-
cipal destino del estado y el que más ocupación alcanzó, con 61 por ciento. Foto Rodrigo Díaz

Las estadísticas 

obtenidas fueron 

el resultado de 

un muestreo 

realizado en 89 

hoteles del estado
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En Mérida, solucionamos diferencias con
diálogo y la conciliación, asegura alcalde

En el quinto aniversario 
de la Unidad Municipal de 
Mediación, el alcalde Re-
nán Barrera Concha ase-
guró que Mérida es una 
ciudad donde las diferen-
cias se solucionan con el 
diálogo y la conciliación. 

El presidente municipal 
enumeró los esfuerzos que, 
desde el ayuntamiento se 
realizan para apuntalar a 
Mérida como una ciudad 
de paz y armonía. 

”Es necesario sigamos 
apuntalando el diálogo y 
la conciliación para forta-
lecer la seguridad y la paz 
en Mérida y en Yucatán”, 
expresó.

Barrera Concha ha im-
pulsado diversas acciones, 
entre ellas la Unidad Mu-
nicipal de Mediación, que 
ayuda en la solución pa-
cífica de controversias fa-
miliares o vecinales “para 
que Mérida se mantenga 
como una ciudad de paz, 
armónica, solidaria, donde 
todas y todos conozcan la 
importancia de la sana y 
pacífica convivencia”.

A cinco años de la crea-
ción de esta unidad, han 
atendido mil 165 asuntos 
de mediación, con un im-
pacto en 4 mil 924 perso-
nas de Mérida y sus comi-
sarías, “lo cual nos llena 
de satisfacción, corrobo-
ramos la importancia de 
trabajar juntos, en equipo, 
para solucionar de la me-
jor manera los conflictos 
que puedan surgir”.

Conscientes de que esta 
cultura del diálogo debe 
permear desde la infancia, 
el alcalde señaló que se 
ofreció el taller El Club del 

Diálogo en 32 escuelas, con 
el objetivo de enseñar a las 
y los niños las bondades de 
la mediación como meca-
nismo de solución.

A la par, se ha involu-
crado a las niñas y niños 
con el trabajo municipal a 
través de la instalación de 

Cabildos infantiles, donde 
aprenden de cerca cómo 
es la labor de los regidores, 
actuando ellos mismos en 
ese papel.

Silvia Sarti González, di-
rectora del DIF Municipal 
de Mérida, indicó que desde 
la Unidad de Mediación de 
la Coordinación Jurídica 
del DIF se ha trabajado in-
cansablemente para pro-
porcionar un espacio donde 
las partes en conflicto pue-
dan hablar, escucharse mu-
tuamente y encontrar so-
luciones que beneficien a 
todas y a todos.

“Durante estos cinco 
años hemos ayudado a 
innumerables personas a 
resolver disputas, a sanar 
heridas emocionales y a 
restaurar relaciones que 
parecían irrecuperables. 
Hemos contribuido a la 
prevención de la violen-
cia, a la reconciliación de 
familias y vecinales”, dijo.

En su intervención, 
Elma Ávila Miranda, di-
rectora del Centro Estatal 
de Solución de Controver-
sias del Poder Judicial del 
Estado de Yucatán, reco-
noció el empeño, la dedi-
cación y el compromiso 
del alcalde Renán Barrera 
por creer y apostarle al 
tema de la mediación para 
que Mérida siga mante-
niendo sus estándares de 
armonía.

Felicitó a las y los me-
diadores por hacer llegar 
la conciliación a cada rin-
cón del municipio “ya que 
es una tarea que los carac-
teriza y que va de la mano 
con la empatía, actitud de 
servicio, confianza, ho-
nestidad y legalidad en la 
atención de la ciudadanía”.

En su turno, Mariana 
Guerrero Pasos, estudiante 
del noveno semestre de la 
Facultad de Derecho de la 
UADY, manifestó que la 
mediación enseña que no 
se trata simplemente de 
ganar un juicio, sino de 
conocer el punto de vista 
de cada parte para generar 
un ambiente de igualdad y 

buscar la armonía, es de-
cir, solucionar el conflicto 
mediante el diálogo. 

“Como estudiantes es 
fundamental que conoz-

camos estos mecanismos 
alternativos de la solu-
ción de controversias y 
que conozcamos a fondo 
todos los servicios que 

presta la Unidad Muni-
cipal de Mediación para 
fomentar una cultura de 
paz y una ciudadanía res-
ponsable”, expresó. 

DE LA REDACCIÓN 

MÉRIDA

 La Unidad Municipal de Mediación ha atendido mil 165 asuntos de mediación, con un
impacto en 4 mil 924 personas de Mérida y sus comisarías. Foto ayuntamiento de Mérida

La Unidad Municipal de Mediación cumple cinco años ayudando a familias y vecinos
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Con designación de Pueblo Mágico, 
más turistas visitarán Espita: Vila

El gobernador Mauricio 
Vila Dosal develó en Espita 
la placa conmemorativa a 
su nombramiento como 
Pueblo Mágico de México, 
y se reconoce su riqueza 
cultural, histórica, natural, 
así como sus costumbres y 
tradiciones. Ya suman siete 
las demarcaciones con este 
distintivo en el estado.

En gira de trabajo por 
este municipio, Vila Dosal 
junto a la alcaldesa anfi-
triona, Martha Eugenia 
Mena Alcocer, develaron la 
placa que acredita a Espita 
con este nombramiento.

El gobernador resaltó que 
con esta nueva designación 
más turistas de Quintana 
Roo, Mérida y otros lugares 
del país y del mundo van 
a visitar Espita, generando 
una derrama económica 
que se distribuirá entre toda 
la población del municipio. 

“Cuando vengan los tu-
ristas, van a comer, van a 
comprar artesanías. Quienes 
hacen hipiles, van a vender 
más; seguramente los hote-

les van a querer invertir acá 
y van a contratar meseros, 
van a contratar recepcionis-
tas, van a contratar diseña-
dores gráficos, etcétera, ¿de 
qué les sirve a ustedes vol-
verse Pueblo Mágico? Pues 
más gente va a visitar Espita 
y va a dejar el dinero que 
tienen en otros lugares y lo 
van a repartir entre la gente 
de Espita”, afirmó. 

Otras acciones 

Vila Dosal también dotó al 
espacio cultural de esta de-
marcación de un kit de equi-
pamiento integrado por te-
clado, bocina y micrófonos, 
herramientas orientadas a 
conservar el clima de paz y 
seguridad del estado.

Otorgó 75 certificados 
de acciones vivienda como 

pisos firmes, baños y coci-
nas ecológicas, además de 25 
sanitarios rurales para habi-
tantes de este municipio.

Ahí mismo, encabezó la 
distribución de apoyos del 
esquema Peso a Peso que en 
todo el estado beneficia a 16 
mil 970 productores con la 
entrega de 385 mil 500 artí-
culos, como bombas, asper-
sores, fertilizante, tinacos, 

carretillas y motosierras, 
entre otros, a través de una 
inversión de 162.5 millones 
de pesos.

En Espita se entregaron 
9 mil 38 productos entre 
insumos equipo y herra-
mientas en beneficio de 
331 productores con una 
inversión conjunta de 3.5 
millones de pesos. 

A través del programa 
de Seguridad Alimentaria, 

el gobernador entregó mil 
bultos de 20 kilos de maíz 
para consumo; también 
distribuyó 50 bolsas de 
maíz de la variedad Chi-
chén Itzá y 100 del nativo 
maya en beneficio de 190 
productores. 

Para continuar impul-
sando la actividad apícola 
en el estado, distribuyó 500 
cajas apícolas en beneficio 
de 50 productores. 

Igualmente, otorgó apo-
yos de la estrategia de Me-
joramiento Genético que, 
en el presente año, con una 
inversión conjunta de 22.9 
millones de pesos, favorece 
a 534 productores dedicados 
a labores pecuarias y ha su-
mado, desde el 2018, más de 
3,100 beneficiarios. 

DE LA REDACCIÓN

ESPITA

 Ante la alcaldesa anfitriona, Martha Eugenia Mena Alcocer, el gobernador Mauricio Vila an-
ticipó que con esta designación aumentará la afluencia de visitantes, generando una derrama
económica que se distribuirá entre toda la población del municipio. Foto gobierno de Yucatán

El mandatario develó la placa que conmemora al municipio con este nombramiento

En Mérida e Izamal, destacan padres de familia el apoyo a su 
economía y el aprendizaje de sus hijos con Impulso Escolar

Padres de familia destaca-
ron el apoyo que representa 
para su economía y el apren-
dizaje de sus hijos, la entrega 
de útiles escolares, unifor-
mes, zapatos y desayunos 
que el gobierno de Yucatán 
realiza como parte del pro-
grama Impulso Escolar, el 
cual significa 2 mil 950 pesos 
por cada estudiante.

Las directoras de Gestión 
Estratégica del Instituto de Vi-
vienda del Estado de Yucatán 

(IVEY), Marissa Salazar Azco-
rra, y de la Beneficencia Pú-
blica de Yucatán, Zhazil Mén-
dez Hernández, realizaron la 
entrega de paquetes de útiles 
escolares, uniformes, mochi-
las y zapatos a un total de mil 
492 estudiantes de Mérida e 
Izamal, respectivamente. 

La jornada de entrega 
de los apoyos educativos 
estuvo a cargo de Salazar 
Azcorra, acompañada de 
la directora de Educación 
Primaria, Adlemy Arjona 
Crespo, quienes distribuye-
ron los paquetes de útiles en 
las escuelas primarias Yo-

landa Noemí Carillo Piña y 
Florinda Batista Espínola, de 
Mérida; Méndez Hernández 
hizo lo mismo en el plantel 
Agustín Melgar, de Izamal.

Salazar Azcorra resaltó 
que los beneficios de esta en-
trega abarcan otros sectores, 
como la textil y artesanal, 
pues a través de los pequeños 
productores del interior del 
estado se elaboran y produ-
cen los zapatos, las mochilas 
y los uniformes, así como las 
chamarras que se entregarán 
en los próximos meses.

En total, en este ciclo es-
colar 2023-2024 entregarán 

262 mil 795 paquetes de úti-
les escolares a estudiantes de 
primaria y secundaria; 200 
mil 363 kits de uniforme que 
incluyen 2 camisas blancas, 
un par de zapatos negros y 
una mochila para niñas y ni-
ños de primaria; y 117 mil 392 
paquetes de desayunos esco-
lares fríos y calientes.

Cada paquete contiene 
cuadernos, lápices, bolígra-
fos, crayones, tijeras, juego 
de geometría, colores, borra-
dores, sacapuntas, marca-
textos y pegamento, entre 
otros, de acuerdo al grado 
para alumnos de escuelas 

públicas de nivel primaria 
de todo el estado y secunda-
ria de municipios del inte-
rior y comisarías de Mérida. 

Además, los estudiantes 
de primaria también reci-
ben kits de uniformes que 
constan de camisas, zapatos, 
mochilas y, en diciembre, su 
chamarra, de alta calidad, y 
durante el ciclo escolar se 
entregarán paquetes de de-
sayunos escolares fríos a las 
y los alumnos de preesco-
lar, primero y segundo de 
primaria; y los calientes, a 
alumnos de preescolar y a 
los seis grados de primaria.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA
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Quintana Roo se ubicó entre 
las principales entidades del 
país en registrar los mayores 
porcentajes de nuevos capita-
les respecto a la Inversión Ex-
tranjera Directa (IED) total por 
entidad en el primer trimestre 
de este año, con 234 millones 
de dólares, de acuerdo con la 
Secretaría de Economía del 
Gobierno de México.

La gobernadora Mara 
Lezama Espinosa destacó 
al respecto que este creci-
miento es reflejo de la con-
fianza que las políticas de 
gobierno transmiten hacia 
los grandes inversionistas; 
para los quintanarroenses 
esto representa más empleos 
y más ingresos que generan 
prosperidad compartida.

“Esta alza permite mate-
rializar lo que siempre hemos 
dicho que hay confianza en 
el estado y que lo ven como 
un lugar con crecimiento, 
proyección y certeza para 
las inversiones en todo el 
mundo, lo que se va a reflejar 
en la prosperidad compartida 
del norte al sur de Quintana 
Roo”, dijo en un comunicado.

La Secretaría de Econo-
mía difundió que a nivel na-
cional se registraron 2 mil 
135 millones de dólares en 
nuevas inversiones. Quin-
tana Roo captó 234 millones 
de dólares en este concepto, 
lo que es representativo por-
que es una entidad que no 
aparece de forma constante 
en la parte alta de la IED.

Los complejos hotele-
ros, pensiones y casas de 
huéspedes, departamentos 
y casas amuebladas con 

servicios son las ramas 
con mayor monto de IED 
en Quintana Roo y en Baja 
California Sur, añade la Se-
cretaría de Economía.

Mara Lezama precisó 
que estas nuevas inversio-
nes fortalecen los objetivos 
del Nuevo Acuerdo por el 
Bienestar y Desarrollo de 
Quintana Roo que suma los 
esfuerzos de todas y todos 
los quintanarroenses para 
lograr la transformación del 
estado, para que nadie se 
quede atrás ni nadie quede 
fuera del éxito turístico.

El hecho que Quintana 
Roo se haya colocado como 
referente en la captación 
de nuevas inversiones sig-
nifica que hay mayor cer-
tidumbre en la actividad 
turística y es más atractivo 
para los viajeros por la ge-
neración de nueva infraes-

tructura, la ampliación y 
construcción de nuevos ae-
ropuertos y la apertura de 
nuevas rutas aéreas.

Como ejemplo, se cita 
que durante la temporada 
invernal el turismo inter-
nacional registró mayor 
frecuencia de vuelos de Es-
tados Unidos y Canadá, así 
como nuevas rutas hacia 
Sudamérica, Europa y Asia.

Otros atractivos para las 
inversiones extranjeras son 
las obras de infraestructura 
que se realizan en Cancún, 
como el puente de la laguna 
Nichupté, el mejoramiento 
del bulevar Colosio, la am-
pliación de la avenida Chac 
Mool, el distribuidor vial del 
aeropuerto internacional y 
la obra emblemática del go-
bierno federal, el Tren Maya 
que generará mayor creci-
miento para Quintana Roo.

Q. Roo, de los estados con más
inversión extranjera directa
ANA RAMÍREZ

CANCÚN

En Quintana Roo suman ya 
un total de 2 mil 746 casos 
de dengue, colocándose entre 
los estados con más personas 
contagiadas y con cuatro de-
cesos causados por la enfer-
medad, compartió Flavio Car-
los Rosado, titular de la Secre-
taría de Salud, quien aseveró 
que se están reforzando las 
acciones para reducir las ci-
fras y esperan que en breve se 
note una tendencia a la baja. 

Hizo énfasis en que desde 
que iniciaron los primeros 
picos sensibles a principios 
del año, la gobernadora 
Mara Lezama tomó la deci-
sión de hacer una inversión 
estatal por 75 millones de 
pesos, sumándose a la Fede-
ración y el 4 de septiembre 
se hizo una segunda inver-
sión de 93 millones de pesos.

“En esta segunda etapa 
salen a trabajar 49 camio-
netas, con 49 máquinas, 
25 termonebulizadoras 
que vienen a fortalecer 
las estrategias en las zonas 
calientes, entonces paula-
tinamente veremos la dis-
minución de casos, estamos 
en los cuatro municipios, 
obviamente concentrados 
en los municipios que más 
casos tienen”, aseveró. 

Los trabajos van de la 
mano con la Dirección Ge-
neral de Epidemiología del 
país, analizando todo y con 
una estrategia conjunta, 
con nebulización y aten-
diendo todas las aristas. 

Una recomendación fun-
damental, dijo, es el llamado a 
que no se automediquen ante 
síntomas como fiebre, dolor 
de cabeza, de articulaciones o 
cuerpo, que no dejen pasar los 
días cuando se sientan mal, 
porque eso ha venido ocu-
rriendo y es lo que complica 
los cuadros del dengue. 

Como parte de las accio-
nes preventivas también 
se está trabajando con el 
Instituto de Movilidad de 
Quintana Roo, para que co-
adyuven con la descacharri-
zación a través de la gestión 
del Imoveqroo y evitar así la 
proliferación del mosquito. 

Casos de dengue 
disminuirán con 
nuevas acciones, 
asegura Sesa

ANA RAMÍREZ

CHETUMAL

▲ La entidad captó 234 millones de dólares en este concepto, siendo los complejos hoteleros, pensiones y casas de hués-
pedes, departamentos y casas amuebladas con servicios las ramas con mayor monto de IED. Foto Juan Manuel Valdivia
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Caen tarifas de hospedaje en Tulum 
por temporada baja, declara hotelero

Ante la debilitación del 
mercado turístico en la pre-
sente temporada baja, algu-
nos centros de hospedaje 
han sufrido una caída en 
las tarifas de la ocupación 
de las habitaciones, de-
claró Pedro Andrés Torres, 
gerente general del hotel 
Aloft Tulum.

Señaló que si bien la 
ocupación actual de 30 por 
ciento, es similar al mismo 
periodo del año pasado, ha 
habido una disminución en 
el precio de las habitaciones, 
ya que las tarifas actuales 
bajaron de 120 a 90 dólares 
aproximadamente.

No obstante, recordó que 
este y demás segmentos en 
materia turística se cotizan 
por medio de la oferta y de-
manda que exista en dife-
rentes épocas del año.

Expuso que los hoteles de 
todo tipo están pasando por 
estas situaciones que exige 
la poca afluencia de visitan-
tes mexicanos y extranjeros.

“Mira evidentemente 
pues la oferta y demanda 
ocurre en todas las plazas, 

evidentemente con un me-
nor dinamismo en el mer-
cado evidentemente tene-
mos que tomar estrategias, 
tratamos de seguirnos con-
servando en los procesos, 
pero pues todo es ah doc a 
la ocupación que maneje la 
plaza”, remarcó Pedro An-
drés Torres.

Sin embargo, el entrevis-
tado indicó que tratan de 
sobreponerse a esta situa-
ción complicada, aplicando 
estrategias y eventos para 
atraer turismo.

Agregó que en este pe-
riodo complicado del año 
están atravesando un pro-
ceso de análisis y capacita-

ción, pero están espera del 
turismo para ver sus áreas 
de oportunidad.

“Experimentamos llegar 
a mercados y a nichos de 
negocios que no hemos to-
cados, que la gente conozca 
Tulum, que conozcan que 
les podemos ofrecer cultura 
y naturaleza que resulten 

una derrama económica en 
esta temporalidad”, recalcó.

Expuso que también es-
tán abocados en seguir pro-
mocionándose en las redes 
sociales y globalizadores, 
con la finalidad de que re-
gistren buenas ocupaciones 
de los cuartos en el fin e 
inicio del año.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

 El gerente general del hotel Aloft Tulum agregó que en este periodo complicado del año están atravesando un proceso de análisis y
capacitación, pero a su vez están en espera del turismo para evaluar mejor sus áreas de oportunidad. Foto Miguel Améndola

De reservar una habitación en cerca de 120 dólares, ahora su precio disminuyó a 90

Protestan padres cancunenses en contra de libros de texto

Con más de 2 mil 500 firmas 
se presentaron la mañana 
del miércoles padres de fa-
milia en las oficinas de la 
Secretaría de Educación de 
Quintana Roo en Cancún, 
para entregar el documento 
en el que solicitan que se 
cumpla con el mandato de 
un juez federal, de retirar de 
las aulas los libros de texto, 
además de iniciar con mesas 
de diálogo entre autorida-
des, docentes y padres.

“Ha ocurrido de todo en 
las aulas, desde que no de-
jan que salgan los libros del 

salón, los maestros los están 
reteniendo para que los pa-
dres no vean el contenido, 
ellos seguramente ya saben 
que estaríamos muy incon-
formes, entonces los están 
reteniendo, algunos pidieron 
vengan los papás, los forran, 
los revisan y ahí se quedan; 
en otras escuelas están pi-
diendo a los padres de fami-
lia que firmen un consen-
timiento cuando realmente 
no procede porque reitera-
mos no fueron elaborados 
conforme al debido proceso, 
hay inconformidad social”, 
relató Fabiola Carreón, re-
presentante de Familias en 
Integridad y Unidos por la 
Verdad Cancún.

Ideología de género y 
adoctrinamiento, incitarlos 
a la sexualidad temprana, 
promover la transexuali-
dad, lenguaje distorsionado 
e intercambio de roles de 
género, fueron algunos de 
los temas que exigen retirar 
del programa educativo.

Para ello, el objetivo de 
esta protesta fue entregar 
el escrito que elaboraron 
junto con las firmas, en 
donde el reclamo número 
uno es que se acate la dis-
posición del juez federal, 
que retiren los libros de las 
aulas y después en con-
junto encontrar la forma 
en cómo van a enseñar a 
sus hijos.

“También le estamos pi-
diendo que se abran mesas 
de diálogo, que podamos en-
trar en acuerdos para que es-
cuchen nuestras peticiones, 
nuestros razonamientos y 
con base en eso se logre un 
acuerdo. Están hipersexuali-
zando a nuestros hijos, que 
están implementando o im-
poniendo la ideología de gé-
nero y que están usando un 
falso lenguaje inclusivo todo, 
eso le estamos diciendo, para 
que vea que si los leímos, que 
sí estamos informados y que 
no estamos de acuerdo”, acotó.

Una vez que ingresaron a 
las instalaciones de la Secre-
taría, los recibió la directora 
de Educación Básica en la 

Zona Norte, Marcelina Se-
grero Balado, quien firmó de 
recibido el documento y se 
comprometió a generar un 
diálogo directo el próximo 
miércoles para buscar 
acuerdos.

“Para revisarlo, si uste-
des gustan podemos con-
formar un comité con un 
grupo pequeño de ustedes, 
incluso con los supervisores 
de la zona, que son quienes 
manejan de manera muy di-
recta todos estos temas que 
están dentro de los libros 
y con gusto lo atendemos”, 
se comprometió Marcelina 
Sagrero, lo que fue bien reci-
bido por los padres de fami-
lia presentes.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN
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Fashion Elements Arte, Moda y Música 
en beneficio de las mujeres en Tulum

Este sábado 23 de septiembre 
se realizará el evento Fashion 
Elements Arte, Moda y Mú-
sica 2023 en Tulum, que ten-
drá un sentido con causa, ya 
que, lo recaudado se donará 
en beneficio del Instituto de 
las Mujeres de Solidaridad 
como parte del proyecto de 
los Módulos Violeta.

Napoleón Machado, 
director del evento, deta-
lló que estarán presentes 

siete artistas plásticos y 
siete diseñadores de moda; 
se llevará a cabo en el sa-
lón de eventos del hotel 
Aloft de Tulum a las seis y 
media de la tarde, con un 
costo de entrada de 600 
pesos donde habrá pasa-
rela, exposición y venta de 
cuadros, vestimentas, coc-
telería y música de DJ.

Sostuvo que todo lo re-
caudado, de la venta de las 
piezas y la boletería es en 
beneficio del Instituto de 
las Mujeres de Solidaridad 
para el equipamiento de 

estos módulos para recep-
cionar a las personas que 
sean víctimas de violencia.

“Este evento nace para 
dar difusión a artistas plás-
ticos, diseñadores y diferen-
tes artistas, es una función 
donde artistas y diseñadores 
trabajan en conjunto y los 
diseñadores se inspiran en 
la obra del artista para crear 
piezas que luego se van a 
vender tanto de los cuadros 
como un vestido o algún 
otro tipo de vestimenta, 
que será para beneficio del 
Instituto de las Mujeres de 

Solidaridad para la creación 
de los Módulos Violeta que 
son módulos de atención a 
víctimas de violencia”, dijo.

Señaló que en la edición 
pasada se lograron recaudar 
casi 21 mil pesos para inver-
tir en equipamiento para 
los módulos, que se van a 
invertir en productos como 
sillas, mesas, computadoras, 
entre otros insumos.

Jonnathan Cesaretti, 
artista participante de este 
evento, declaró que ex-
pondrá una pintura que se 
llama Lakshmi, quien es la 

Diosa de la abundancia, y 
va muy de la mano con el 
movimiento de las mujeres.

“Es una Diosa de la abun-
dancia y que genera abun-
dancia en economía, salud, 
inteligencia, armonía y la 
intención de pintura es que 
donde esté genere ese mo-
vimiento y energía”, acotó.

Expuso que espera que 
muchas personas acudan 
a este noble evento, para 
apoyar a las mujeres, pero 
también para que conoz-
can el talento de los artis-
tas participantes.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

Lo recaudado se donará para la creación de Módulos Violeta en Solidaridad

El Tianguis del Mayab celebra 13 años en la Unicaribe

El Tianguis del Mayab cum-
plió 13 años en la Universi-
dad del Caribe (Unicaribe), 
dando un espacio muy im-
portante a los productores 
locales de todo el estado, 
resaltó Alejandra Cazal Fe-
rreira, profesora en el de-
partamento de Desarrollo 
Humano en la Unicaribe. 

Uno de los grandes retos 
que tiene ahora el Tianguis, 
enfatizó, es promover el con-
sumo de productos locales, 
contribuir al crecimiento 
de la actividad agrícola, cui-
darla, cambiar el chip para 
consumir local a baja escala y 
fortalecer a las comunidades.

“Con muchos esfuerzos y 
dificultades, pero aquí esta-
mos todavía. Básicamente 
es un proyecto que surgió 
con varios objetivos, el pri-
mero consumir alimentos 
sanos porque son produc-
tos que vienen de produc-
ción de baja escala, con co-
nocimientos tradicionales, 
locales, sin agroquímicos, 
que es un plus”, especificó.

Otro de los grandes bene-
ficios de este tianguis es que 
se promueve la protección 
del medio ambiente, porque 
al tratarse de productos con 
cualidades específicas para 

el sembrado y la cosecha, no 
son agresivas con la tierra, 
ni el agua.

Recordó que la Organi-
zación de las Naciones Uni-
das para la Alimentación 
y la Agricultura (FAO), ha 
recomendado impulsar los 
mercados locales, como una 
estrategia para el alimento 
local, que es lo que se ha im-
pulsado desde hace 13 años 
con el Tianguis del Mayab, 
en el cual han participado 
unos 20 productores.

El tianguis se ha ido 
transformando a lo largo 
de los años y especialmente 
después de la pandemia se 
tuvo una merma impor-
tante, los productores que 
llegaban de Nuevo Durango 
dejaron de hacerlo, princi-
palmente por dificultades 

de transporte, además de 
que la población todavía no 
está acostumbrada a comer 
productos locales.

Ante esto, investigado-
res han hecho un gran es-
fuerzo en la universidad 
para promover el consumo 
de productos locales, se es-
tán impulsando actividades 
de educación ambiental y se 

creó ya un catálogo impor-
tante con todas las semillas, 
tubérculos y frutos que son 
locales para que se conozcan.

“Nosotros estamos traba-
jando en una primaria, con 
talleres y les mostramos los 
productos locales, les ense-
ñamos a prepararlos y que 
los probaran, que vieran que 
son ricos y tienen propieda-

des, hacer esta conciencia 
lleva muchos años, pero ya 
empezamos”, enfatizó.

Si cada vez se depende 
más de importar productos, 
opinó, se vulnera a la pobla-
ción, se daña al medio am-
biente por tanta contami-
nación en los traslados, de 
allí la necesidad de orillarse 
a los productos locales.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

 Alejandra Cazal, de la Unicaribe, señaló que “con muchos esfuerzos y dificultades, pero aquí estamos toda-
vía. Básicamente es un proyecto que surgió con varios objetivos, el primero consumir alimentos sanos porque 
son productos que vienen de producción de baja escala, con conocimientos tradicionales”. Foto Ana Ramírez

El tianguis se ha 

ido transformando 

a lo largo de 

los años y 

especialmente 

después de la 

pandemia



Con el fin de enriquecer el 
conocimiento en el uso del 
agua y su saneamiento, se 
impartieron experiencias y 
recomendaciones de parte de 
las autoridades y de diferen-
tes empresas prestadoras de 
servicio en esta área

En virtud de lo anterior, 
Rocío Peralta Galicia, jefe de 
Departamento de Recursos 
Naturales de la Dirección de 
Sustentabilidad Ambiental 
(DSA) de Tulum, explicó que 
participaron en un taller 
que promovió sinergias en-
tre la Asociación de Hoteles 
de Tulum (AHT), instancias 
de gobierno y las empresas 
dedicadas a este servicio.

Resaltó que es de suma 
importancia conocer a deta-
lle todo el proceso y que éste 
respete las normativas para 
evitar que se contamine 
aún más el subsuelo y los 
recursos acuáticos.

“Para conocer y poder te-
ner un poco más de noción so-
bre las plantas de tratamiento 
y las diferentes opciones que 
hay en Tulum para hacerlas 
participó el municipio, par-
ticipó el gobierno federal, 
Conagua, para dar esta plá-
tica, además de las empresas 
que dan o que venden estos 
productos para conocer un 
poco la normatividad a la que 
están aplicando dentro de la 
construcción de sus plantas 
de tratamiento. Es impor-
tante porque no todo lo que 
construimos en Tulum para el 
manejo del agua residual está 
autorizado, entonces a veces 
pensamos que con la fosa re-
solvemos todo y en realidad 
no es, necesitamos todo un 
tratamiento para poder ga-
rantizar un poco que no siga-
mos contaminando nuestros 
mantos freáticos y que es algo 
que está sucediendo en todo 
el tiempo en Tulum”, remarcó.

En conclusión, señaló 
que todas las empresas 
tienen que cumplir con la 

norma, desde incluso los po-
zos de absorción y rechazo 
de aguas residuales.

Precisó que la base es 
la Norma-01 para medir la 
calidad del agua y el cómo 
se hace el manejo. Sobre 
si han detectado si el fun-
cionamiento de equipos es 
el adecuado, comentó que 
quien regula la calidad del 
agua que va hacia los hacia 
el manto freático es la Co-
misión Nacional del Agua 
(Conagua), la cual lleva el 
control de los análisis de los 
líquidos residuales que van 
a los pozos o se inyectan 
directamente al jardín.

Expuso que el ayunta-
miento tiene la responsabi-
lidad verificar que cumplan 
con esa norma o en su caso 
si el sistema de manejo de 

agua está conectado al sis-
tema de tratamiento por me-
dio de la red de drenaje de la 
Comisión de Agua Potable y 
Alcantarillados (CAPA), pero 
deben contar con el permiso 
de Operación Ambiental.

Indicó que todos los co-
merciales tienen que tener 
estos permisos que les condi-
ciona conocer qué sistema de 
tratamiento están utilizando.

Sin embargo, recono-
ció que no todos cumplen 
porque han detectado fosas 
fracturadas o el biodigestor 
no es correctamente utili-
zado, situaciones que exter-
naron durante la participa-
ción en este taller.

“Las empresas que parti-
ciparon les externamos todo 
sobre esos problemas que 
vemos, entonces ellos pro-

ponen diferentes sistemas, 
entonces lo que verifica 
el Área de Normatividad, 
donde los inspectores asis-
tieron a esta capacitación, 
es saber qué verificar de la 
planta de tratamiento”, dijo.

Resaltó que es impor-
tante que haya participa-
ción social para denunciar 
si observan que se están 
tirando aguas residuales al 
patio del vecino o al terreno 
de atrás para atender la 
parte que le toca a la Direc-
ción de Sustentabilidad Am-
biental Tulum o canalizar el 
hecho a la Conagua. 

Entre las empresas asis-
tentes estuvieron: Trimmor, 
Bacter Clean, Terminator 
Water Solution y Aqua Prio-
rity Solution. Por su lado, 
la Asociación de Hoteles de 

Tulum A.C. informó que está 
generando alianzas para en-
riquecer el conocimiento 
del sector hotelero y de las 
instituciones de gobierno en 
el uso, el saneamiento del 
agua y su vigilancia.

Con esta actividad se ca-
pacitó a operadores o encar-
gados de Plantas de Trata-
miento de Aguas Residuales 
de hoteles y restaurantes, 
así como inspectores de la 
Dirección de Sustentabili-
dad Ambiental municipal.

La iniciativa empoderó 
el conocimiento de los más 
de 45 asistentes entre los 
que se encontraban socios y 
aliados de la asociación, así 
como funcionarios de admi-
nistraciones públicas en el 
aprovechamiento y sanea-
miento del agua.

Imparten taller sobre tratamiento de 
aguas residuales en hoteles de Tulum
El objetivo de este tipo de eventos es promover el cuidado ambiental y evitar la 

contaminación del subsuelo // Participaron más de 45 interesados en el tema

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

▲ En el evento se explicó que el ayuntamiento tiene la responsabilidad verificar que se cumpla con las normas o, en su caso, 
si el sistema de manejo de agua está conectado al sistema de tratamiento por medio de la red de drenaje de la Comisión
de Agua Potable y Alcantarillados (CAPA), deberán contar con el permiso de Operación Ambiental. Foto Miguel Améndola
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Con la cercanía del sistema 
de salud IMSS-Bienestar 
para operar la infraestruc-
tura y administración de 
hospitales y centros de sa-
lud en Campeche, sindica-
tos han comenzado la pugna 
por acaparar a los más de 
mil trabajadores que se en-
cuentran laborando bajo el 
régimen de contrato en di-
ferentes modalidades desde 
hace ocho y hasta 15 años 
sin que fueran tomados en 
cuenta antes para cubrir 
plazas o al menos bases la-
borales en las diferentes 
áreas del sector salud.

Las primeras reacciones 
de los trabajadores de la sa-
lud bajo los diferentes regí-
menes contractuales fueron 
de molestia e incluso burlas, 
debido a que por más de una 
década hubo trabajadores 
que buscaron agremiarse a 
la Sección 47 del Sindicato 
Nacional de Trabajadores 
de la Secretaría de Salud 
(SNTSSA) y desde hace más 
de 20 años Martha Albores 
Avendaño, quien ha estado 
al frente, simplemente con-

dicionó al gremio o les negó 
la afiliación directamente.

Desde la mañana del 
martes, un comunicado del 
SNTSSA comenzó a circular 
vía WhatsApp a los traba-
jadores de interés, estos lo 
filtraron a medios de comu-

nicación con un mensaje de 
aborrecimiento pues Albores 
Avendaño nunca apoyó a es-
tos trabajadores por contrato.

Horas más tarde, el re-
presentante del Sindicato 
Mexicano de Salud (SI-
MESA), José Alberto Pinzón 

Aguilar, hizo una transmi-
sión en vivo para recomen-
darle a los trabajadores bajo 
contrato que no caigan en 
las intenciones del SNTSSA 
de agremiarse con ellos pues 
por años los han ignorado 
y menospreciado, además 

que, Albores Avendaño sólo 
busca usarlos para presio-
nar a las autoridades, señaló 
Pinzón Aguilar.

También aseguró que 
las bases que resulten del 
nuevo sistema IMSS-Bien-
estar serán administradas 
por la Federación y no por 
los sindicatos o la Secreta-
ría de Salud del estado, por 
lo que es una total mentira 
el ofrecimiento del SNTSSA 
de agremiarlos para luego 
basificarlos, por lo que les 
pidió nuevamente esperar e 
informarse con las autorida-
des pertinentes.

Detalló que Martha Al-
bores Avendaño ha estado 
al frente de la sección 47 del 
SNTSSA por 22 años, y usó 
dicho sindicato para con-
vertirse en diputada por el 
Partido Verde Ecologista de 
México (PVEM) hace nueve 
años; con la llegada de Movi-
miento Regeneración Nacio-
nal (Morena) al gobierno del 
estado de Campeche, se ha 
puesto a disposición de estos 
al grado de brindarle respaldo 
a Claudia Sheinbaum, en su 
visita reciente a Ciudad del 
Carmen durante la gira para 
ser la coordinadora nacional 
de la Cuarta Transformación.

Luego de que padres de fa-
milia del kínder Niño Arti-

llero se manifestaran a las 
afueras de la escuela para 
exigir que la institución 
fumigara el jardín de ni-
ños para evitar contagios 
de dengue, la directora del 
plantel, Alejandrina Es-
trella Puc, reveló que hay 
órdenes de la Secretaría 
de Educación (Seduc) para 
no permitir el acceso a 
brigadas de la alcaldía de 
Campeche para fumigar 
esa y otras escuelas o de 
lo contrario habrían bajas 
de los directores de estas 
instituciones. Fue así como 

la molestia de los padres 
de familia que llevan a sus 
hijos a este jardín de ni-
ños ubicado en la colonia 
Revolución, al norte de la 
ciudad capital, exhibió que 
Raúl Pozos Lanz (titular de 
la Seduc) ordenó bloquear 
las acciones de apoyo de la 
alcaldía capitalina para un 
tema que tiene preocupa-
das a las familias.

Entre los reclamos a la di-
rectora, los padres de familia 
señalaron que menores de 
edad que acuden al jardín de 
niños ya fueron diagnostica-
dos con dengue, y pese a las 
notificaciones a la institución 
educativa del básico, no han 
llegado a fumigar el plantel.

Algunas de las mamás 
presentes le reclamaron a 

la directora que por esa omi-
sión y desinterés de las au-
toridades educativas tuvie-
ron a bien acercarse a una 
diputada para pedir ayuda, 
gestionando la fumigación 
a través de la alcaldía y 
cuando llegó el personal de 
la comuna no les permitie-
ron el ingreso. La respuesta 
de la directora fue contun-
dente “me ordenaron no 
permitirles la entrada a 
los del ayuntamiento, y no 
puedo desobedecer porque 
me darían de baja, fueron 
órdenes de mis superiores”, 
señalaron en entrevista.

Horas antes, la alcaldesa 
de Campeche, Biby Rabelo 
de la Torre, afirmó que en 
tres días ya habían fumi-
gado 32 planteles educa-

tivos a petición de padres 
de familia docentes y di-
rectores, situación a la que 
agregó “en estos casos no 
debe haber competencia, 
sino apoyo al sector salud 
pues el bienestar de los 
campechanos, sobre todo 
de los niños, es prioridad 
también para el municipio”, 
dijo en ese momento.

Ante la manifestación de 
padres del kínder Niño Arti-
llero, y la negativa para in-
gresar a otras instituciones 
educativas, la presidenta 
municipal lamentó la acti-
tud del secretario de Educa-
ción, Raúl Pozos Lanz, ante 
el apoyo que se brinda desde 
la alcaldía a la población. 
Por esta razón hizo un lla-
mado respetuoso al titular 

de Seduc para ser respon-
sable y dejar a un lado los 
temas políticos pues no son 
tiempos de campaña.

Resalta que al mismo 
tiempo de la manifestación, 
en el poblado de Samuel, la 
Comisión Federal para la 
Prevención de Riesgos Sani-
tarios (Cofepris) le entregara 
un reconocimiento de accio-
nes en favor de la salud al 
mercado Periférico de dicho 
poblado, y a su a vez a la 
alcaldía de Campeche por 
promover estas acciones en 
beneficio de los ciudadanos.

Ahí, Ricardo Encalada 
Ortega, secretario del ayun-
tamiento de Campeche, la-
mentó la decisión y el blo-
queo de la Seduc y exigió no 
politizar esta situación.

Ordena Seduc no dejar pasar al ayuntamiento a fumigar escuelas

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Sindicatos de salud inician pugna para 
agremiar a trabajadores bajo contrato
JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

▲ El representante del Sindicato Mexicano de Salud (SIMESA), José Alberto Pinzón, hizo una 
transmisión en vivo para recomendar a los trabajadores bajo contrato que no caigan en las 
intenciones del SNTSSA de agremiarse con ellos pues por años los han ignorado. Foto jusaeri
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Dengue incrementa requerimiento de 
servicios médicos en Carmen: Salud  

Ante el incremento en los 
casos de dengue en la Isla, 
ha aumentado hasta en 
siete por ciento la demanda 
de servicios médicos en los 
consultorios de los ocho mó-
dulos de la Coordinación de 
Bienestar Social en el muni-
cipio del Carmen, afirmó su 
titular José Alfredo Domín-
guez Chan.

Destacó que en la actua-
lidad, en cada uno de los 
consultorios atienden en 
promedio 40 consultas dia-
riamente, lo cual representa 
un aumento en la demanda 
de este servicio, de hasta 
siete por ciento.

Síntomas

Destacó que en la mayo-
ría de los casos, los pacientes 
presentan sintomatologías 
similares a las del dengue, 
aunque también pueden 
confundirse con otros pa-
decimientos, por lo que no 
se puede afirmar que sean 
producto del mismo.

“Hay pacientes que pre-
sentan temperatura, dolor 
de huesos, entre otros sín-

tomas, lo cual son también 
síntomas de padecimientos 
como la gripe e incluso casos 
leves de Covid-19, por lo que 
a falta de una prueba que 
lo confirme, no podemos 
asegurar que sean dengue o 
cualquier otra enfermedad”.

Recomendó a la pobla-
ción, evitar automedicarse, 

ya que ello puede conlle-
var a complicaciones seve-
ras de la salud, por lo que 
pueden acudir a los Módu-
los de la Coordinación de 
Bienestar Social, para que 
se les diagnostique y se les 
brinden los medicamentos 
que se necesiten para su 
tratamiento.

Prevención

Domínguez Chan subrayó 
que en esta ocasión el ayun-
tamiento, a través de la di-
recciones de Protección y 
de Servicios Públicos, se ha 
sumado a las campañas de 
prevención y combate del 
mosco, vector de estas enfer-

medades, con fumigación y 
trabajos de descacharrización.

“Es importante que la 
población participe en las 
labores de limpieza de sus 
predios, ya que con ello, evi-
tamos que los moscos proli-
feren en los domicilios y se 
cierra el paso a enfermeda-
des como el dengue”.

GABRIEL GRANIEL

CIUDAD DEL CARMEN

 El titular de la Coordinación de Bienestar Social en el municipio del Carmen, José Alfredo Domínguez Chan, afirmó que en cada uno de 
los consultorios atienden en promedio 40 consultas diariamente, tras los casos relacionados con el dengue. Foto Rodrigo Díaz

El incremento fue de 7% en los consultorios de la Coordinación de Bienestar Social

Destruyen con explosivos la muñeca ubicada en el parque 
principal de Sabancuy; era parador fotográfico de la zona

Un grupo aún desconocido, 
a bordo de una motocicleta 
y una camioneta, destruye-
ron -la madrugada de este 
miércoles- con explosivos 
una muñeca que servía de 
parador fotográfico en la Vi-
lla de Sabancuy (Carmen), 
denunció la presidenta de la 
Junta Municipal, Angélica 
Herrera Canul.

Explicó que se cuenta 
con el testimonio de testi-

gos y de las cámaras de vi-
deovigilancia, por lo que los 
responsables de este acto de 
vandalismo serán denun-
ciados ante las autoridades 
correspondientes para que 
respondan por sus acciones.

Este parador fotográfico 
era el busto de una muñeca, 
realizada a base de yeso, 
alambre y papel, el cual sir-
vió como parte de la decora-
ción de un carro alegórico, 
durante uno de los carna-
vales de Campeche, en el 
que participó la hija de la 
presidente la Junta Munici-

pal, como reina de esta fes-
tividad.

La muñeca le fue entre-
gada a la familia Razo He-
rrera como un recuerdo y 
transportada a la Villa de 
Sabancuy, siendo utilizada 
como Parador Fotográfico, 
ubicándola en el parque 
principal de la localidad. 

era decorada de acuerdo 
con las diversas festividades 
del año como navidad, car-
naval, Fiesta del Mar, cam-
pechanía y fiestas patrias.

De acuerdo con la infor-
mación recabada, el grupo 

de personas que realizaron 
estos actos vandálicos arri-
baron al parque principal a 
bordo de una camioneta y 
una motocicleta, de la cual 
descendieron dos personas 
para colocar el explosivo, 
que posteriormente hicie-
ron detonar.

Tras la explosión, los 
integrantes se dieron a 
la fuga, en tanto que en 
el sitio, los pedazos de la 
muñeca quedaron esparci-
dos a varios metros a la 
redonda, además de causar 
daños al suelo del parque.

La presidente de la Junta 
Municipal, Herrera Canul, 
sostuvo que se presentará la 
denuncia correspondiente y 
que aportarán las pruebas 
que tienen para llevar ante 
la justicia a los responsables 
de estos hechos.

Llamó a la población a le-
vantar cada una de las partes 
de esta muñeca, para entre 
todos reconstruirla en be-
neficio de los habitantes de 
Sabancuy y sus visitantes.

Recordó que semanas 
atrás, una palapa propiedad 
de su padre, fue incendiada.

GABRIEL GRANIEL

CIUDAD DEL CARMEN
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Campeche recibe flotilla de 
patrullas y equipo policial

La gobernadora, Layda Sansores 
San Román, así como la secretaria 
de Protección y Seguridad Ciuda-
dana (SPSC), Marcela Muñoz Mar-
tínez, dieron el banderazo de sa-
lida del inicio de operaciones de la 
flotilla de vehículos e inauguraron 
la nueva Sala de Justicia Cívica, 
en la que se incluye la adquisición 
de equipamiento y capacitación del 
cuerpo policial, con una inversión 
total de 101.9 millones de pesos.

En su intervención, Muñoz 
Martínez agradeció el apoyo de 
la gobernadora y del gabinete de 
seguridad del estado para cumplir 
con lo establecido en el Acuerdo 
del Consejo Nacional de Seguridad 
Pública y con el modelo de policía.

“Con el fin de reforzar las accio-
nes que llevamos a cabo en favor de 
la seguridad y bienestar de la po-

blación campechana, promovidas 
por la ciudadana gobernadora del 
estado, que sin su apoyo no se hu-
bieran podido alcanzar estos logros, 
damos a usted la más cumplida de 
las gracias”, expresó.

De igual forma, la titular de la 
SPSC anunció que se encuentran en 
proceso de instalación 18 puntos de 

monitoreo inteligente, con al me-
nos 72 cámaras de videovigilancia 
en diversos puntos del estado y dijo 
que, para brindar mayor atención 
a los campechanos, se adquirieron 
68 patrullas tipo sedán, 10 razer, 36 
motocicletas y 1 grúa terrestre por 
una cantidad de poco más de 52.9 
millones.

Además, con una inversión de 
32.9 millones de pesos se adquirie-
ron 350 cámaras de solapa, 220 cha-
lecos balísticos, 76 cascos balísticos, 
149 radios portátiles, 161 armas cor-
tas y 560 millones de municiones de 
diversos calibres.

El recurso destinado para la 
capacitación fue de 14.8 millones 
para la profesionalización de los 
elementos policiacos del estado, 
evaluaciones de control de con-
fianza, de desempeño y de las 
competencias básicas. Así como la 
impartición 12 cursos para 809 ele-
mentos de la policía tanto a nivel 
estatal como municipal.

DE LA REDACCIÓN

CAMPECHE

 La secretaria de Protección y Seguridad Ciudadana, Marcela Muñoz Martínez, agradeció el apoyo de la gobernadora y del gabi-
nete de seguridad para cumplir con lo establecido en el Acuerdo del Consejo Nacional de Seguridad Pública. Foto Fernando Eloy

La gobernadora también inauguró la Sala de Justicia Cívica

Corajudo 

TENGO UN CORAJE fuertísimo 
y está muy difícil que se me quite.
Yo tengo muchos años de andar 
volando por el mundo y de obser-
var las acciones de las personas y 
muchas veces tengo la facultad de 
entrar a sus mentes. 

Rabia

ESTOY RABIANDO, MOLESTO, 
furioso, enca…, y patidifuso por 
una acción que no tiene nada 
que ver con España, mi tierra, ni 
con el Quijote, ni con Cervantes. 
Tiene que ver con Mérida, una 
bella ciudad de Yucatán en el país 
de México.

Me gusta

ME ENCANTA ESE lugar que úl-
timamente ha cambiado mucho 
pero aún conserva sus tradiciones, 
sus costumbres y su inigualable 
modo de hablar que proviene de la 
cultura maya.

Increíble

MÉRIDA HA SIDO golpeada por 
dos fuertes ciclones. El último tiró 
al suelo 46 mil frondosos árboles. 
Los meridanos estuvieron de luto 
por todo ello y eliminarlos de las 
calles fue todo un lío.

Ahora

AHORA, DE MANERA increíble 
han sido talados en una frondosa 
avenida (que ya no es tan fron-
dosa ahora) una docena de árbo-
les de añeja historia que tenían 
unos troncos grandes y fuertes y 
que estaban en plena vida. No lo 
entiendo. Y sigo con mucho co-
raje. ¿Con qué derecho se comete 
ese árbolicidio?

Quijotadas

SANCHO PANZA

Posterior al banderazo de salida, la 
gobernadora y su comitiva se trasla-
daron a las nuevas instalaciones del 
Juzgado Cívico, ubicado en el cruce 
de las avenidas Gobernadores y Fran-
cisco I. Madero de esta ciudad, donde 
cortaron el listón de inauguración e 
hicieron un recorrido por el recinto 
en el que se invirtieron recursos por 
1.2 millones de pesos y que consta de 
10 áreas, entre ellas la recepción, sala 
de espera, caja de cobro, registro na-
cional de detenidos, mediación, mé-
dico, guardia de separos, celdas para 
mujeres y hombres, y baños.

La titular de la SPSC 

anunció que se 

encuentran en proceso de 

instalación 18 puntos 

de monitoreo inteligente, 

con al menos 72 cámaras 

de vigilacia
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H
a sido mucho el silen-
cio institucional en la 
Universidad Autónoma 
del Estado de Hidalgo 

(UAEH). Han sido décadas de ca-
llar a los estudiantes con prácticas 
porriles y apoyo gubernamental 
ganado con acarreo de alumnos 
a cada evento político del partido 
en turno, y a cada campaña elec-
toral para fortalecer los lazos que 
después les proveerían un puesto. 
Desde el 28 de agosto la comuni-
dad universitaria les demostró el 
hartazgo con el inicio de un paro 
total que comenzó en el Instituto 
de Artes y que este miércoles se 
extendió a todos los campus de la 
UAEH bajo la exigencia de tener 
una academia libre de violencia. 

Todos sabemos que callar ante 
un acto de injusticia se convierte 
en complicidad, sobre todo a favor 
del violentador, pero pocos hablan 
de cuando quienes guardan silen-
cio son los altos mandos, que en 
realidad no se quedan en una indi-
ferencia estática sino que para “no 
hacerlo más grande” ponen a dispo-
sición todo el aparato institucional 
para tapar a los seres que sistemáti-
camente seguirán poniendo en tela 
de juicio la integridad y valores de 
la organización o corporativo. 

Fuera de cualquier estrategia 
para defender la imagen de una 
institución, el no investigar una 
denuncia hará que, de haber un 
culpable, éste no se sienta ame-
nazado y por el contrario, per-
ciba una comodidad para seguir 
perpetrando actos fuera de lo es-
tablecido, lo que a la larga sólo 
traerá más y peores problemas a la 
organización y para pruebas tene-
mos los casos de Andrés Roemer, 
Jeffrey Epstein, Harvey Weins-
tein y un largo, pero muy largo 
etcétera, de humanos usando ins-
tituciones para perfeccionar sus 
violencias contra subordinadas y 
subordinados, porque ¡claro!, estos 
son ejercicios de poder, con sus 
iguales no se meten porque sería 
un volado ganar y quedar impune. 

Pero aún con ejemplos de lo que 
es una mala gestión de conflictos, 
este martes 19 de septiembre, la Uni-
versidad Autónoma del Estado de 
Hidalgo decidió hacer oídos sordos 
a las demandas de sus estudiantes 
contra el abuso y acoso de profe-
sores y directivos del Instituto de 
Artes (IdA) y mandó a toda la fuerza 

bruta a desalojar a los alumnos que 
mantenían la toma de instalaciones 
desde el 28 de agosto bajo un paro 
total de actividades en este campus.

La demanda comenzó con la so-
licitud de la destitución de la nueva 
directora María Teresa Paulín por 
diversos señalamientos de abusos 
contra el alumnado, así como prác-
ticas no éticas durante los años 
que se desempeñó como docente, 
sumado al encubrimiento de casos 
de violencia. Las y los estudiantes 
no sólo la señalaron a ella, sino que 
esta designación se convirtió en la 
plataforma para denunciar sendos 
abusos que ocurren sistemática-
mente en silencio en una insti-
tución que ha estado por demás 
olvidada entre las montañas del 
pueblo mágico de Real del Monte.

Lejos de entablar el diálogo y 
buscar puntos de encuentro, Paulín 
y el rector de la UAEH, Octavio Cas-
tillo, resolvieron seguir impartiendo 
clases en otras instalaciones que la 
universidad tiene en el centro de Pa-
chuca, un antiguo edificio con poco 
espacio para albergar a decenas de 
alumnos, razón por la que tomaron 
cátedra hasta en baños, donde colo-
caron pupitres y profesores usaron 
de pizarrón los extensos espejos.

Así pasaron tres tensas sema-
nas, viendo al rector en eventos pú-
blicos sin responder a estudiantes y 

la prensa sobre qué ocurriría, con 
escuetos comentarios que revicti-
mizaban a la comunidad universi-
taria, para finalmente este martes 
decidir que era hora del plan porril: 
convocó al personal de confianza 
-entre los que se incluyen directo-
res, investigadores de tiempo com-
pleto y catedráticos- para terminar 
con el paro. Algunos docentes lle-
garon pensando que por fin habría 
mesas de diálogo y estarían coor-
dinando acuerdos entre las partes, 
pero lejos de eso, los llamaron a “de-
fender la autonomía”; algunos -que 
ya saben a lo que se va- se pusieron 
el saco y comenzaron a empujar y 
golpear estudiantes de inmediato, 
como nacidos para ello.

Al ver estas reacciones del per-
sonal académico y administrativo, 
hasta de la Sociedad de Alumnos, 
no queda duda de que las denun-
cias por acoso, abuso y otras vio-
lencias son ciertas; sería muy di-
fícil en este punto desmentir a las 
víctimas después de que frente a 
decenas de medios y cámaras, di-
rectivos e investigadores agredie-
ron sin miramientos a los que dicen 
proteger en las aulas. Si esto pasa 
frente a todos, ¿qué no pasará tras 
las paredes del Instituto de Artes y 
de todos los campus de la UAEH?

Este miércoles se sumaron el 
resto de institutos que comprenden 

la UAEH. Ciencias sociales, de la sa-
lud y administrativas, hasta prepa-
ratorias que dependen de la casa de 
estudios hidalguense cerraron sus 
puertas, y otra vez pudimos vislum-
bran la posición de las autoridades, 
mientras en algunos campus los di-
rectores dialogaron con alumnos y 
acordaron respeto mutuo, en otros 
entraron a los golpes para evitar la 
toma de instalaciones. ¿Se puede ne-
gar categóricamente la violencia en 
la UAEH? ¿Se puede contrarrestar 
la falta de capacitación de las autori-
dades para la resolución pacífica de 
conflictos? A estas alturas ya no lo sé.

La UAEH ha acarreado a docen-
tes y estudiantes a contentillo, y 
aún hace unos años consideró que 
podía utilizar al personal como 
moneda de cambio en su estrate-
gia política y hasta para persuadir 
a la Unidad de Inteligencia Finan-
ciera (UIF) cuando les congelaron 
las cuentas bancarias mientras 
atravesaban una investigación por 
actos de corrupción. Han pedido 
a la comunidad universitaria cie-
rres de calles e instalaciones para 
defender sus privilegios políticos 
y académicos, pero no han podido 
tolerar tres semanas de paro estu-
diantil que solo les pide enseñanza 
de calidad y libre de violencia.

 
melisaaguero@lajornadamaya.mx

Paro en el Instituto de Artes de Hidalgo y la 
violencia que no pueden ocultar
MELISA AGÜERO

▲ “Sería muy difícil en este punto desmentir a las víctimas después de que frente a decenas de medios y cámaras, direc-
tivos e investigadores agredieron sin miramientos a los que dicen proteger en las aulas”. Foto cortesía Iris Ximena Vargas
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L
a artista visual Georgia 
Charuhas ha sido consa-
grada desde hace décadas 
como pintora de fantas-

mas mayas y griegos, grabadora 
de sombras y luces, creadora de 
collages de historias intermina-
bles, dibujante de personajes ina-
pelables. En su obra, amplia y 
diversa, siempre destacaron sus 
imágenes fantásticas, ficticias, in-
verosímiles, todas ellas sobre pa-
pel, madera o tela. Esta extraor-
dinaria pintora, que falleció hace 
casi tres meses en Mérida, consi-
guió crear, a lo largo de su vida, 
visiones maravillosas que hipno-
tizan al más incrédulo de los es-
pectadores. La incredibilidad de 
sus imágenes radica en sus trazos 
mágicos de artista hechicera, lo-
grando que sus personajes naz-
can de un bólido de conjuros. Las 
escenas de sus cuadros filtran sus 
hechizos, en el instante mismo en 
que su pincel toma vuelo desde 
el inframundo celestial y traza el 
abracadabra de la creación. 

En este proceso creativo de Geor-
gia Charuhas fue donde ella fincó 
sus visiones de Artemisa (como 
diosa griega de la noche) y Xpiyakok 
(abuela maya del día). A través de sus 
trazos precisos y brumosos a la vez, 
creó sus seres mitológicos, celestiales 
e infernales. Pero el proceso creador, 
más que recreador, salpica al público 
que contempla sus imágenes, como 
si la artista quisiera hacer patente 
el origen ancestral de la creación: 
iconografías personales sobre tex-
turas vegetales antiguas. Es a través 
de estas imágenes resueltas sobre el 
lienzo como Georgia logra introdu-
cirnos como público en esos mundos 
múltiples que creó para nuestra fe de 
espectadores míticos. 

Entre sus personajes destacan, 
más que mujeres, féminas que ex-
trajo de los más diversos mundos 
oscuros, como la Reina Roja maya 
y Nefertiti, la reina egipcia de la 
Antigüedad. Casi todos sus per-
sonajes son femeninos: hay una 
poeta, una samurái, una sirena, 
a floating woman, una peregrina 
y varias scheherezadas, entre 
otras. Aunque lo más relevante 
es que las personajes presentan 
una multiplicidad de facetas al 
mismo tiempo. El espectador po-
drá captar en cada mirada que 
dé, sin separar su vista de alguno 
de los cuadros que esté contem-
plando, apariencias diferentes de 
un mismo rostro, semblantes nue-
vos, renovados, como si se tratara 

de hembras camaleónicas o Auras 
que han acumulado sus propias 
facetas cambiantes. De ahí que 
las personajes se multipliquen a 
sí mismas a través de esa magia 
creadora de Georgia Charuhas.

Cabe destacar su serie inti-
tulada Sheherezada, en la que 
este personaje revive cada no-
che porque reproduce, por mil y 
una veces, el mismo anochecer, 
lo que le permite continuar sus 
historias en la misma nocturna-
lidad de cada día, pero sin enve-
jecer intensamente ni rejuvene-
cer instantáneamente, sino sólo 
avanzar en los cambios naturales 

de cualquier ser humano en el 
tiempo.  Y todo ello a cambio de 
revivir, que es el verbo preciso: 
volver a vivir sin haber abando-
nado la vida. Y en este revivir, 
ellas mismas se reproducen a la 
mañana siguiente para conti-
nuar sus historias en la noche 
del nuevo día, del renovado día. 

Lo anterior deja en claro el 
asunto temporal, pero ¿qué hay 
de la cuestión espacial? Si Schehe-
rezada se reproduce a sí misma, 
dónde han quedado las mil y una 
Scheherezadas. Habría que verlas 
a todas en el instante mismo de 
la autoreproducción, habría que 

mirarlas en los cuadros de Geor-
gia Charuhas. Ahí, en cada trabajo 
minucioso del collage, Georgia lo-
gra reproducir las Scheherezadas 
reproducidas a sí mismas por ella 
misma. En esos cuadros es donde 
es posible verificar a Scheherezada 
reproduciéndose a sí misma en su 
juego de artificio, reflejándose en 
los demás participantes de los cua-
dros, donde cada obra está conca-
tenada una con otra, como lo están 
las historias con las que entretiene 
al sultán, con las que lo hipnotiza, lo 
hechiza y lo intriga.  

oscarmunozglez@gmail.com

Georgia Charuhas, la hechicera del arte 

ÓSCAR MUÑOZ

▲ “Entre sus personajes destacan, más que mujeres, féminas que extrajo de los más diversos mundos oscu-
ros, como la Reina Roja maya y Nefertiti, la reina egipcia de la Antigüedad”. Foto cortesía Georgia Charuhas
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L
A POLÍTICA MEXICANA 
durante la dictadura per-

fecta con el gobierno inin-
terrumpido del Partido 

Revolucionario Institucional (PRI) 
más de 70 años, se convirtió en 
una farsa, con la mentira y la ma-
nipulación como arietes para ga-
nar las elecciones y mantener el 
poder.
 
FUERON TIEMPOS EN los que 
los periódicos, medios impresos en 
general, y los noticiarios de radio y 
televisión, tenían una influencia 
definitiva sobre las mayorías para 
la permanencia del régimen anti-
democrático, corrupto y represor 
en diversas medidas de acuerdo 
con el presidente en turno.
 
EN NUESTRA ERA digital, la in-
terconectividad fue decisiva para 
que el hartazgo social hacia las éli-
tes que gobernaron con el PRI y el 
PAN, hasta 2018, desembocara en 
votación copiosa de las mayorías 
por Andrés Manuel López Obra-
dor, enemigo del neoliberalismo 

y su capitalismo salvaje que da 
muchísimo a pocos y muy poco a 
la gran mayoría.
 
EL CAMBIO TECNOLÓGICO en 
las comunicaciones obliga a un 
cambio de narrativa, y diferentes 
ajustes en el lenguaje y la oferta 
política de esas élites a las que 
sirven más de 90 por ciento de los 
medios de difusión del país, según 
reconocieron cuando criticaron 
que Morena haya prohibido a los 
aspirantes a la candidatura presi-
dencial que  recurran a “prensa” 
enemiga de AMLO.
 
REFLEJA UNA SEVERA crisis de 
“medios informativos”, el hecho 
irrefutable de que AMLO ha man-
tenido durante todo su gobierno, 
niveles de apoyo popular de alre-
dedor de 65 por ciento, a pesar de 
los ataques incesantes de ese más 
de 90 por ciento de “la prensa” 
mexicana que está al servicio de 
las élites.
 
PESE A LOS fríos datos la opo-
sición a AMLO siga ofertando 
odio, mentiras, calumnias, que ya 
demostraron su ineficacia. Bien 

decía el filósofo alemán Emma-
nuel Kant. “El sabio puede cam-
biar de opinión. El necio nunca”. 
No cabe duda que el odio obnu-
bila la inteligencia. Ya está cerca 
la gran elección del 2024 con la 
renovación del poder legislativo 
federal, nueve gubernaturas y la 
presidencia de México y muchos 
cargos más. El Frente Amplio por 
México, auspiciado por las élites 
empresariales representadas por 
el magnate salinista Claudio X. 
González apuesta a una candida-
tura impostada, endeble, basada 
en mentiras sostenidas por su 
“prensa” harto evidenciada y sin 
credibilidad. 

TODO POR LA fuerza, como la 
absurda actitud de agresión al go-
bernador de Nuevo León Samuel 
García de Movimiento Ciudadano, 
por parte de los dirigentes del PRI, 
PAN y PRD, para “obligarlo” a su-
marse al Frente, que ni es amplio 
ni es por México. Esos dirigentes 
partidistas matan cualquier po-
sibilidad de avance democrático, 
son quienes han fortalecido a Ló-
pez Obrador y a muchos impre-
sentables empoderados con él.

En lo local

COMO HA OCURRIDO en mu-
chos estados del país con gobier-
nos de Morena y sus aliados, los 
informes de la gobernadora Mara 
Lezama y presidentes municipa-
les, dieron cuenta de bonanzas, 
tranquilidad y prosperidad que no 
se sienten entre las mayorías. La 
violencia y la inseguridad pública 
parece no existir, aunque todos los 
días golpea a nuestra sociedad. Al 
más puro estilo de los enemigos de 
AMLO privilegian las publicacio-
nes a los hechos. 

¿QUÉ OCURRIRÁ EN Quintana 
Roo cuando ya no esté “el manto” 
protector de López Obrador? Las 
alcaldesas como Yensunni Martí-
nez de Othón P Blanco, Maricar-
men Hernández de Felipe Carrillo 
Puerto, Juanita Alonso de Cozumel, 
etcétera, ¿podrán ganar elecciones?

En fin, son cosas que pasan en nues-
tro país y en nuestro caribeño estado.
 
¡HASTA LA PRÓXIMA!

profenor1960@hotmail.com

Cambio de narrativa

NORMANDO MEDINA

LA RESACA 2.0

 “Los informes de la gobernadora y presidentes municipales dieron cuenta de bonanzas y tranquilidad que no se sienten entre las mayorías”. Foto Facebook Mara Lezama
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▲ Los movimientos telúricos del 7 y 19 de septiembre de 2017 ocasionaron 
graves deterioros en edificaciones de 11 estados del país; desde entonces se han 
realizado trabajos especializados para su restauración, convirtiéndose México 

en un “referente mundial obligatorio” en la materia: de los 3 mil 269 inmuebles 
dañados, la Secretaría de Cultura federal ya entregó más de 70%. En la imagen, la 
escultura colonial de Santiago Apóstol. Foto INAH / Mauricio Marat
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La restauración del patri-
monio cultural afectado por 
los sismos de septiembre de 
2017 está en un punto alto 
con alrededor de 900 obras 
en proceso, en las cuales tra-
bajan más de 5 mil personas 
en Puebla, Oaxaca, Morelos y 
la Ciudad de México, estados 
que recibieron hace seis años 
el mayor impacto, informó 
Diego Prieto, director general 
del Instituto Nacional de An-
tropología e Historia (INAH).

En entrevista con La Jor-

nada, el funcionario recalcó 
que existe el compromiso de 
que la restauración de todos 
los inmuebles y los bienes 
muebles afectados concluya 
este año con el ejercicio total 
de 10 mil millones de pesos.

Actualmente el esfuerzo 
más complejo está concen-
trado en las entidades men-
cionadas; en lo que respecta 
al INAH, se ha finiquitado el 
trabajo en Veracruz, Tabasco, 
Hidalgo, Chiapas y Guerrero. 
En el estado de México y Tlax-
cala todos los inmuebles ya 
están en arranque de obra.

Agregó que la Secretaría 
de Cultura realizó convenios 
para que algunos estados 
asuman y ejecuten obras con 
supervisión y asesoría del 
instituto, como en Puebla, 
Morelos, Ciudad de México 
y Tlaxcala; además, se están 
realizando trabajos que si bien 

no corresponden al INAH, son 
impulsados por el Programa 
Nacional de Reconstrucción 
con apoyo de los gobiernos es-
tatales de Guerrero y Chiapas.

Lo anterior devino en la 
posibilidad de atender a un 
mayor número de inmuebles 
al mismo tiempo y ha permi-
tido al instituto fortalecer los 
expedientes y las estrategias 
en las entidades.

El antropólogo explicó que 
el INAH nunca había tenido 
que encarar un desafío de la 
magnitud vista hace seis años 

con la afectación en tal can-
tidad de bienes culturales, 
monumentos históricos y ar-
queológicos, por lo que se trató 
de un reto descomunal para el 
cual no estábamos preparados.

Detalló que sólo en el ám-
bito federal se dañaron 2 mil 
340 monumentos históricos 
y arqueológicos, a los que se 
sumaron patrimonio artístico 
y monumentos históricos de 
propiedad municipal, estatal 
y particular, para llegar a un 
universo de 3 mil 269 inmue-
bles afectados.

La reconstrucción no es 
un tema sólo de dinero, que 
no siempre hemos tenido, 
sino de comprender que la 
atención al patrimonio cul-
tural de México requiere 
intervención cuidadosa y 
no se puede hacer de ma-
nera precipitada, menos 
cuando la masa de bienes 
es tan amplia que no nos 
permite atender demasia-
dos simultáneamente.

Agregó que ante el 
enorme impacto que dañó 
incontables bienes en 2017, 

se vieron en la necesidad de 
crear una estructura para 
atender la restauración y 
recuperación y atraer per-
sonal especializado para 
labores de diagnóstico y 
supervisión en la interven-
ción de cada inmueble, en-
tre otras estrategias.

Fue un trabajo inmenso, 
descomunal, en el que ya 
llevamos 73 por ciento de 
avance. Hemos restau-
rado y entregado 2 mil 386 
muebles y su contenido en 
bienes muebles, reiteró el 
antropólogo.

Los sismos de 2017, señaló 
Diego Prieto, dejaron la lec-
ción de la prevención, la ne-
cesidad de “tener –lo estamos 
desarrollando– un protocolo 
de respuesta frente a contin-
gencias de carácter sísmico, 
metereólogico, antrópico o 
cualquier índole para aten-
der nuestro patrimonio, y 
que tenemos que trabajar de 
la mano con la sociedad, ser 
muy insistentes con las aso-
ciaciones responsables de los 
templos para que cuiden es-
tos bienes que son propiedad 
de la nación”.

Prieto concluyó: Estamos 
muy angustiados de que no 
hemos logrado terminar. 
Sin duda, hemos hecho lo 
propio y el INAH será un 
referente en los años poste-
riores para las instituciones 
que se dedican al cuidado, 
conocimiento, protección y 
recuperación de nuestro pa-
trimonio histórico.

Destinan 10 mil mdp para rehabilitar el 
patrimonio dañado por sismos de 2017
El INAH nunca había encarado un desafío de esta magnitud, señala Diego Prieto

REYES MARTÍNEZ

CIUDAD DE MÉXICO

▲ De acuerdo con el director del INAH, existe el compromiso de que la restauración de 
todos los inmuebles y los bienes muebles afectados termine este año. Foto INAH

El tic-tac del reloj del Palacio 
de Cortés o Museo Regional 
Cuauhnáhuac, ubicado en 
Cuernavaca, Morelos, quedó 

suspendido a las 13:14 horas 
del 19 de septiembre de 2017, 
momento en que se registró 
uno de los sismos más inten-
sos que ha afectado al patri-
monio de México, al dañar en 
cuestión de segundos 3 mil 
269 inmuebles históricos en 
11 entidades.

Grietas, desprendimien-
tos de aplanados, incluso 
el colapso total y parcial 
de muros, bóvedas y cúpu-
las fueron los graves dete-
rioros ocasionados por los 
movimientos telúricos del 7 
y 19 de septiembre de 2017 
en edificaciones de Oaxaca, 

Puebla, Morelos, Chiapas, 
Tlaxcala, Guerrero, estado de 
México y Ciudad de México, 
así como en Hidalgo, Vera-
cruz y Tabasco.

Las imágenes de inmue-
bles como templos y recintos 
históricos destrozados dieron 
cuenta de lo catastrófico que 

resultaron los fenómenos te-
lúricos. Desde entonces se 
han realizado trabajos muy 
especializados, cuidadosos y 
respetuosos para su restau-
ración, una primera parte en 
el sexenio anterior y durante 

“Somos un referente obligatorio de restauración 
en todo el mundo”, asegura Arturo Balandrano

FABIOLA PALAPA

REYES MARTÍNEZ
CIUDAD DE MÉXICO

CONTINÚA EN LA PÁGINA 19
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los cinco años de la presente 
administración, relata a La 

Jornada el arquitecto Arturo 
Balandrano, director general 
de Sitios y Monumentos del 
Patrimonio Cultural de la Se-
cretaría de Cultura federal.

Ante el desastre que ocu-
rrió en 2017, el gobierno de 
la República destinó en los 
recientes cinco años, hasta 
este septiembre, 6 mil 600 
millones de pesos. Nunca 
habíamos emitido una canti-
dad así para la conservación 
y la restauración del patri-
monio en nuestro país, insis-
tió Balandrano.

El avance hasta este día 
es de 73 por ciento, que se ex-
presan en 2 mil 386 inmue-
bles ya restaurados y entre-
gados, entre los que se hallan 
monumentos arqueológicos, 
históricos de los siglos XVI al 
XIX y artísticos de los siglos 
XX y XXI, por ejemplo, el 
Ángel de la Independencia.

Entre estos edificios, 40 
por ciento sufrieron afec-
taciones catalogadas como 

severas por el colapso de 
elementos arquitectónicos 
como cúpulas, torres, muros, 
etcétera, que pusieron en 
riesgo su estabilidad estruc-
tural. El 60 por ciento res-
tante recibió daños menores 
y moderados.

La restauración recayó 
en la Secretaría de Cultura 
federal a través del Instituto 
Nacional de Antropología e 
Historia (INAH), con la parti-
cipación del Instituto Nacio-
nal de Bellas Artes y Litera-
tura (Inbal) en el caso de mo-
numentos de valor artístico, 
y de la Dirección General de 
Sitios y Monumentos del Pa-
trimonio Cultural.

Última etapa del PNR

En la actualidad se está cu-
briendo la última etapa del 
Programa Nacional de Re-
construcción (PNR) que 
atiende el tema del patrimo-
nio cultural. La tarea pen-
diente es la conclusión de 
trabajos y la entrega a las 
comunidades de 926 inmue-
bles afectados. Se prevé ero-

gar una inversión de 3 mil 
300 millones de pesos, apro-
ximadamente, y el reto es 
terminar la mayoría del tra-
bajo en diciembre y algunos 
excepcionales hasta marzo.

Las autoridades informa-
ron que se trabaja actual-
mente en entidades como 
Tlaxcala, donde expertos 
realizan la restauración de 
la Casa Cural de la Parroquia 
de Santa Cruz, el Templo San 
Lucas, así como el ex con-
vento Franciscano de Atli-
huet-zia. También se atien-
den 16 edificios en Milpa 
Alta y 30 en Xochimilco.

Debido a que los recursos 
para la reconstrucción están 
contemplados en el Presu-
puesto de Egresos de la Fede-
ración 2023, están obligados 
a concluir las obras en este 
ejercicio fiscal, aunque la 
ley permite, en casos excep-
cionales que resulten muy 
complejos, que ya estamos 
atendiendo, ampliarnos a los 
primeros meses del año que 
viene, con la condición de no 
pasarnos de marzo próximo, 
señaló el director de Sitios y 

Monumentos del Patrimonio 
Cultural.

Para realizar los trabajos 
de restauración y conserva-
ción, los especialistas se die-
ron a la tarea de recuperar 
las técnicas tradicionales de 
construcción y emplear los 
materiales equiparables para 
respetar el trabajo y la obra 
original, con la finalidad de 
no demoler los edificios.

“Tras los terremotos de 
hace seis años, el entonces 
Consejo Nacional para la 
Cultura y las Artes lanzó una 
convocatoria a las empresas 
que se especializan en la res-
tauración de monumentos 
históricos o artísticos. Esas 
compañías debían utilizar 
las técnicas originales con 
las que se construyeron los 
edificios que podrían ser en 
el siglo XVI o XVII, XVIII.

“La respuesta arrojó que 
en el país había 400 empre-
sas de restauración, de las 
cuales 20 por ciento tenían 
estructura, personal perma-
nente y amplia experiencia 
en el tema. El resto eran em-
prendimientos pequeños y 

medianos, a veces de un sólo 
arquitecto restaurador, que 
para cada proyecto contrata 
una serie de colaboradores, 
trabajadores de la construc-
ción y especialistas que se 
encargan de las labores.

Uno de los efectos del 
PNR es que hemos abierto 
el mercado de la construc-
ción en materia de restau-
ración. Estas empresas han 
obtenido, a través de estos 
procesos, una calificación 
para este tipo de acciones, 
aseguró Balandro.

Sentimos un gran orgullo 
de decir que de los 3 mil 269 
inmuebles, hemos entregado 
más de 70 por ciento. Esto 
habla de la gran capacidad 
técnica de nuestros especia-
listas, técnicos, restaurado-
res y de la mano de obra 
del pueblo de México que ha 
colaborado en estos proyec-
tos. Logramos convertirnos 
en un referente obligatorio 
en la restauración de todo el 
mundo. Nunca antes un país 
había hecho un esfuerzo de 
este tamaño y de esta calidad 
de restauración.

VIENE DE LA PÁGINA 18

De la redacción.-  Tener una acti-

tud positiva, ganas de aprender, 

ser proactivo y dar saltos de fe, 

pueden hacer la diferencia para 

comenzar a vivir el sueño más 

grande que tengas, relató Miralda 

Medina, compositora VFX en Sony 

Imageworks para Spiderman: 

Across the Spider-Verse, en su con-

ferencia Mi salto al Spiderverse.

Con esta conferencia arrancó 

el VI Congreso de Animación y 

Efectos Visuales (ANFX), único en 

su tipo en todo el sureste mexi-

cano, organizado por alumnos de 

Ingeniería en Animación Digital de 

la Universidad Anáhuac Mayab.  

“Romantizamos mucho el 

emigrar -sobre todo a Canadá-, 

pero para cumplir los sueños 

debes de hacer sacrificios, que 

significa dejar a tus seres queri-

dos atrás y todo lo que conoces”, 

señaló Medina, quien agregó que 

hay que atrevernos a hacer las 

cosas aunque sea con miedo. 

“Quería intentar ser una ar-

tista de efectos visuales y apliqué 

para una universidad en Vancou-

ver”, señaló. Fue así como meses 

después Miralda ingresó a Lost 

Boys Studios, lo que posterior-

mente le permitió aplicar a la 

convocatoria de Sony Composi-

ting Apprenticeship.

“La pasión y el esfuerzo lo 

dan todo. Nunca vas a saber en 

qué debes mejorar si no aplicas 

para este tipo de vacantes”, in-

dicó, animando a los jóvenes a 

perder el miedo para aplicar a 

diversas convocatorias, luego de  

relatar cómo fue seleccionada 

para el proyecto de Spiderman. 

La especialista en efectos vi-

suales comentó que el haber sido 

seleccionada como parte de la 

convocatoria de Sony Compositing 

Apprenticeship fue un salto de Fe, 

ya que fue admitida sin tener una 

amplia experiencia. Sin embargo, 

su proactividad, determinación, 

liderazgo, entre otras soft skills, 

fueron una ventaja competitiva.

“Tenía muchas ganas de 

aprender y era muy fan de Spi-

derman. Además, durante la en-

trevista señalaron que había sido 

una alumna participativa, con re-

solución rápida de problemas, sin 

experiencia pero proactiva y era 

el perfil que buscaban”, destacó. 

Fue así como, tras las 6 semanas 

que duraba el Apprenticeship, le 

ofrecieron un contrato para par-

ticipar en la película. 

Destacó que en este proyecto 

participaron más de 40 mexica-

nos. “Todo es posible, siempre 

vale la pena apostar por tus sue-

ños, por creer en ti mismo. Pero 

nunca olviden hacer las cosas a 

su manera, es bueno escuchar 

a las personas que llevan 10 o 

12 años de carrera, pero tam-

bién escucharse a uno mismo. 

Hacerlo como tú crees también 

está bien, a veces sólo tienes que 

escucharte para impulsarte”.

Para finalizar, comentó que 

no siempre es necesario estudiar 

en el extranjero para llegar lejos 

sino estar preparados y atentos a 

las oportunidades laborales para 

saber cuándo y dónde aplicar. 

El primer día del Congreso 

ANFX también contó con las con-

ferencias: Storyboard: Trabaja 

mejor, no de más, con Ami Gui-

llén (Supervisora de animación 

en Cartoon Network, quien com-

partió su trabajo en Villainous); 

El carácter es oro, el tiempo 

plata con nuestra egresada Ana 

Martínez (Ing. en Animación Di-

gital, 2021. Character Technical 

Artist en Blizzard, estudio de vi-

deojuegos) y Stop Motion y Ani-

mación independiente con Ana 

Sofía (animador independiente).

El acto inaugural contó con 

la participación del Ing. Eduardo 

Góngora Urcelay, director de la 

División de Ingeniería Anáhuac 

Mayab, Dr. Jorge Rivera Rovelo, 

profesor y coordinador de ca-

rreras de la División de Ingenie-

ría Anáhuac Mayab, Mtro. Zeus 

Borges Vargas, coordinador de 

la Escuela de Diseño Multime-

dia Anáhuac Mayab y Amaury 

Ramos Castillo, estudiante de 

Ingeniería en Animación Digital 

y presidente del comité organi-

zador del Congreso ANFX 2023.

Las actividades continúan 

hoy jueves con las conferencias: 

08:35 a.m. – Mira mamá, hago 

videojuegos, con Dazia Pineda 

(Senior Producer en TagWizz. 

Embajadora de Women In Ga-

mes, Líder de Producción en Wo-

men In Gamex).

10:20 a.m. – Especialízate con 

Ivel Hernández, artista VFX en 

wetaFX. Colaboró en Avatar: The 

way of water.

03:00 p.m. – Desde cero hasta 

Pinocho: Mi camino en el stop 

motion con Mayrení Senior, ar-

tista Stop Motion. Colaboró en 

Pinocho, de Guillermo del Toro. | 

*Conferencia online.

04:40 p.m. – Mesa panel In-

teligencia Artificial y su Impacto 

en la Animación, Videojuegos 

y Efectos Visuales: Desafíos y 

Oportunidades. Con invitados de 

Dracma Studio y Magic Hammer.

Para saber más:

La Universidad Anáhuac Mayab 

cuenta con carreras vinculadas 

a la industria del cine, animación 

y el entretenimiento, tales como: 

Diseño Multimedia, Diseño Grá-

fico, Ingeniería en Animación Di-

gital, Comunicación y Dirección 

de Empresas de Entretenimiento.

Arranca Congreso ANFX con Spiderverse

▲ Este congreso es único en su tipo en todo el sureste mexi-
cano, organizado por alumnos de la Anáhuac. Foto Anáhuac
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El sombrero con el que 
Michael Jackson se pre-
sentó en escena hace 40 
años para bailar su famoso 
moonwalk será subastado el 
26 de septiembre en París.

Era en los primeros 
compases de Billie Jean, y la 
coreografía fue grabada el 
25 de marzo de 1983. El vi-
deo fue difundido el 16 de 
mayo de 1983 por la cadena 
NBC, para conmemorar el 
25 aniversario de la célebre 
discográfica Motown.

Jackson lanzó el som-

brero fuera del escenario, 
justo cuando empezaba a bai-
lar. Es un Fedora, y tiene una 
estimación de salida de entre 
66 mil y 110 mil dólares.

Forma parte de un lote de 
200 objetos del mundo del 
rock y el pop que serán pues-
tos a la venta en la sala de re-
mates parisina Hôtel Drouot.

“Un tal Adam Kelly -acre-
ditado para el show del 25 
de marzo de 1983– recogió 
el sombrero, pensando que 
personal del cantante lo iba a 
recuperar, pero nadie lo hizo”, 
explicó a Afp Arthur Perault, 
director general de la gale-
ría Artpèges, que organiza la 
venta junto a Lemon Auction.

El sombrero fue cam-
biando de manos y apare-
ció en una colección euro-
pea, explicó.

La venta de objetos re-
lacionados con el mundo 
de la música popular se 
ha establecido como uno 
de los principales vectores 
del mundo de las subastas.

AFP

PARÍS

Subastarán sombrero con el que Michael Jackson 
bailó su famoso moonwalk en grabación de 1983

Joaquín Sorolla tuvo un 
tema recurrente, probable-
mente el que lo catapultó 
como uno de los artistas 
más elogiados y admirados 
de su tiempo: su forma de 
mirar el mar, la manera de 
evocar su fuerza, sus colo-
res, los contrastes de luz, 
la limpidez de su armonía.

La Fundación Mapfre en 
Madrid inauguró este mar-
tes la exposición Los vera-

nos de Sorolla, en la que a 
través de 40 obras hace un 
recorrido por la forma en 
la que el artista valenciano 
profundizó en su forma de 
retratar al mar, con estilos 
artísticos que fueron cam-
biando con el tiempo.

Este año se conmemora el 
centenario del fallecimiento 
del pintor valenciano y de-
bido a esta efeméride se han 
celebrando numerosos actos, 
exposiciones y conferencias 
en torno a su figura, su le-
gado y su obra, cada vez más 
admirada dentro y fuera de 
España. Uno de los temas más 
socorridos es precisamente el 
de su relación con el mar, so-
bre todo de sus cuadros en los 
que retrata escenas costum-
bristas del Mediterráneo, su 
tierra desde pequeño.

De las piezas que reu-
nió la Fundación Mapfre, 
son muy poco conocidas y 

nunca se habían expuesto 
de forma pública en España.

Esta muestra permite 
hacer una nueva lectura de 
esa relación de Sorolla con 
el mar, pero no sólo del Me-
diterráneo de su infancia, 
juventud y edad adulta, 
sino también de sus viajes 
recurrentes a las playas del 
mar Cantábrico, a pueblos 
o ciudades como Zarauz, 
San Sebastián o Biarritz.

La exposición está in-
tegrada con 15 obras de 

mediano y gran formada, 
además de otras 25 de pe-
queño formato, en las que 
destacan escenas de playa 
y mar que evocan la mo-
dernidad de su pintura.

Ocio y trabajo

“Entre los clientes de So-
rolla, las escenas de playa 
son, sin duda, las composi-
ciones que le reportan ma-
yor reconocimiento y po-
pularidad. El pintor, plena-

mente consciente de ello, 
trabajó en estos temas du-
rante sus veranos a orillas 
del Mediterráneo o el Can-
tábrico. Así, se desplazó 
con su familia a la costa 
para llevar a cabo asuntos 
de trabajo, pero también de 
ocio, en el mar, lo que le 
ayudó a consolidar su labor 
artística y preparar sus ex-
posiciones futuras. Cuando 
el artista se encontraba en 
el momento de máximo es-
plendor de su carrera, estos 

motivos se convierten, sin 
embargo, en un refugio: su 
plasmación le permite de-
leitarse y encontrar el re-
poso que necesita”, explicó 
la curadora Casilda Ybarra 
durante la presentación.

El recorrido expositivo, 
planteado en una única 
sección continua, combina 
la presentación temática 
con la cronológica, que van 
desde las composiciones 
centradas por primera vez 
en el trabajo en el mar con 
las que obtiene los prime-
ros éxitos internacionales 
hasta obras realizadas en 
sus últimos veranos.

La exposición cuenta 
con el apoyo de importan-
tes instituciones y coleccio-
nes particulares españolas 
como el Museo Sorolla y la 
Fundación Museo Sorolla, 
el Museo Carmen Thyssen 
de Málaga, la Diputación 
de Valencia, la Colección 
Ban-co Santander y la co-
lección privada de Abelló 
y Pérez Simón, entre otras.

Entre las obras expuestas 
destacan Pescadoras valen-

cianas, de 1903; Boceto para 

¡Triste herencia!, de 1899; Na-

dadora Jávea, de 1905, así 
como otras que nunca antes 
se habían visto en público en 
España, por ejemplo Bajo el 

toldo, Biarritz, de 1906, y María 

en la playa de Zarauz, de 1910.
La exposición estará 

abierta al público hasta el 
próximo 7 de enero.

Muestra Los veranos de Sorolla aborda 

la relación del valenciano con el mar
Exposición fue inaugurada el martes en Madrid // Presentan obras nunca antes exhibidas

ARMANDO G. TEJEDA

MADRID

▲ La muestra, integrada por 15 obras, permite hacer una nueva lectura de esa relación de Sorolla con 
el mar, pero no sólo del Mediterráneo de su infancia, juventud y edad adulta, sino también de sus viajes 
recurrentes a las playas del mar Cantábrico, a pueblos o ciudades como Zarauz. Foto Museo Sorolla



21

DEPORTES
LA JORNADA MAYA 

Jueves 21 de septiembre de 2023

Bellingham y Kane, claves en 
triunfos del Madrid y Bayern

Harry Kane y Jude Be-
llingham pactaron transfe-
rencias por 100 millones de 
dólares en el receso previo a 
la temporada. Y mostraron 
que valen ese dinero ayer, 
al menos en su debut den-
tro de la Liga de Campeones 
con sus nuevos clubes.

Kane, capitán de In-
glaterra, y Bellingham, su 
probable sucesor, anotaron 
tantos claves para el Bayern 
Múnich y el Real Madrid, 
respectivamente. Dejaron 
claro así por qué los aficio-
nados de sus nuevos equi-
pos se han enamorado de 
ellos a primera vista.

Un penal ejecutado con 
precisión por Kane restable-
ció la ventaja de dos goles 
del Bayern ante el Man-
chester United al comienzo 
del segundo tiempo. El club 
alemán se impuso por 4-3. 
El resultado final se apretó 
debido a una reacción in-
fructuosa por parte del con-
junto que quiso contratar a 
Kane para que siguiera en 
Inglaterra.

“Al final el partido se 
puso algo dramático”, dijo 
Kane a la cadena estaduni-
dense CBS.

El atacante sugirió que 
Bayern “pudo haber ano-
tado el cuarto o el quinto 
gol”, antes de que el encuen-
tro se tornara más reñido.

Bellingham aterrizó justo 

donde quería, en Madrid. Su 
diana a los 94 minutos signi-
ficó el triunfo de 1-0 sobre el 
debutante Unión de Berlín.

Con ello, el astro inglés 
llegó a seis goles en el mismo 
número de victorias al inicio 
de la campaña del gigante 
español.

De regreso en Inglaterra, 
Arsenal disputó un duelo de 
la Liga de Campeones tras 
una ausencia de seis años. 
Y pareció como si nunca se 
hubiera ido.

Aplastó 4-0 al PSV Ein-
dhoven, una goleada en-
cendida por el tanto del ex-
tremo inglés Bukayo Saka a 
los ocho minutos.

Goles postreros dieron 
buenos inicios a dos con-
juntos italianos en la última 
vez que se disputará la fase 
de grupos en este torneo, el 
cual cambiará de formato a 
partir del año próximo.

Napoli, campeón de la 
Serie A, ganó por 2-1 en 
Braga gracias a un autogol 
del zaguero maliense Sikou 
Niakaté a los 88 minutos.

El argentino Lautaro 
Martínez fue clave en el 
desempeño que tuvo el In-
ter la temporada pasada, 
cuando llegó a la final. Esta 
vez, el delantero marcó a los 
87 minutos para dar al con-
junto milanés la igualdad de 

1-1 en el feudo de la Real 
Sociedad.

Galatasaray anotó a los 
86 y 88 para privar al Copen-
hague de lo que hubiera sido 
un triunfo valioso en Estam-
bul. El duelo terminó 2-2, en 
tanto que Sevilla, campeón 
de la Liga Europa, se resignó 
a un empate de 1-1 como lo-
cal ante Lens, que es colista 
de la liga francesa.

Salzburgo sorprendió a 
Benfica al imponerse por 
2-0 en Lisboa.

Real Madrid disputó su 
partido número 477 en la 
Copa de Europa o la Liga de 
Campeones. Unión de Ber-
lín jugó el primero.

AP

GINEBRA

 Harry Kane, tras anotar el tercer gol del Bayern ante el Manchester United. Foto Ap

Arsenal y Napoli se imponen en la Champions; Salzburgo sorprende

Messi vuelve a la alineación del Inter Miami, pero se marcha en el primer tiempo

Fort Lauderdale.- Lionel Messi 

volvió anoche a la alineación 

del Inter Miami. El retorno fue 

fugaz, pero el equipo supo cómo 

responder sin su máxima figura.

El astro argentino se marchó a 

los 37 minutos del encuentro 

ante Toronto, tras pasar algu-

nos minutos evidenciando una 

dolencia en una pierna.

Sin él Miami supo salir adelante 

y aplastó 4-0 al conjunto cana-

diense, para acercarse a cinco 

puntos del sitio que otorga el 

último boleto a la postemporada 

en la Conferencia Este de la 

MLS. Robert Taylor, quien susti-

tuyó a Messi, marcó dos tantos 

y entregó una asistencia. Sin 

embargo, la incertidumbre sobre 

la condición de Messi dejó un 

sabor agridulce en la victoria.

Messi realizó algunos esti-

ramientos durante el partido 

hasta que eventualmente se 

quitó el brazalete de capitán y 

simplemente esperó a que una 

jugada terminara para que pu-

diera ser sustituido. Ni siquiera 

esperó a abandonar la cancha 

para desamarrarse el calzado, 

bajarse las medias y retirarse 

las espinilleras.

El “crack” de 36 años se había 

perdido dos duelos, uno con su 

club y otro con su selección, en 

los días recientes.

Descansó en el encuentro de la 

eliminatoria mundialista que Ar-

gentina ganó en Bolivia el pasado 

día 12, y en el cotejo que el Inter 

perdió por 5-2 en la cancha del 

Atlanta United el sábado. En am-

bos casos se citó la fatiga como 

el motivo de la ausencia. Messi no 

ha hablado con la prensa.

Ahora parece más bien que 

el 10 de Argentina, siete ve-

ces ganador del Balón de Oro, 

arrastra algún tipo de lesión. 

AP

Madrid.- La mayoría de 

las futbolistas que gana-

ron el mundial con Es-

paña levantó el boicot a 

la selección femenil en la 

madrugada del miércoles 

tras la intervención del 

gobierno para cerrar un 

acuerdo que se espera 

produzca cambios es-

tructurales inmediatos en 

la Federación Española 

de Fútbol.

Las futbolistas del Barce-

lona, Patri Guijarro y Mapi 

León, optaron por aban-

donar la concentración en 

Valencia, tras recibir la 

garantía del gobierno de 

que no serían sanciona-

das. Las demás se que-

daron luego de que se les 

aseguró que se atenderían 

algunas de sus demandas 

de reformas.

Las jugadoras se presen-

taron en la concentración 

el martes tras haber sido 

incluidas, en contra de su 

voluntad, en la primera 

convocatoria de la nueva 

seleccionadora, Montse 

Tomé, en la víspera, en 

el último giro de la crisis 

que ha sacudido al ba-

lompié español luego de 

que el ex presidente de 

la federación, Luis Ru-

biales, dio un beso no 

consentido a Jenni Her-

moso en los labios el 

mes pasado, durante la 

ceremonia de premiación 

tras la consagración es-

pañola en la copa mun-

dial en Australia.

Alexia Putellas, la dos ve-

ces ganadora del Balón de 

Oro, estuvo dentro de la 

mayoría que decidió que-

darse. Aún así, durante un 

entrenamiento en Valencia, 

dijo a periodistas: “No me 

quedo precisamente por es-

tar a gusto”.

La federación anunció que 

su secretario general, An-

dreu Camps, fue despe-

dido. Camps era conside-

rado como un colaborador 

estrecho de Rubiales y 

su cese estaba entre los 

cambios que pedían las 

jugadoras.

AP

La mayoría de las 
seleccionadas 
españolas levanta 
boicot 



Los Leones de Yucatán ha-
rán historia al participar en 
la temporada inaugural de la 
Liga Mexicana de Softbol.

La Liga Mexicana de Beis-
bol presentó ayer de manera 
oficial el primer circuito pro-
fesional de softbol para mu-
jeres en México y Latinoamé-
rica. Con ello, se genera un 
proyecto que fomenta la inno-
vación, la equidad de género 
y el desarrollo del deporte 
profesional femenil, señaló la 
LMB en un comunicado.

Las fieras, Diablos Rojos 
del México, Bravos de León, El 
Águila de Veracruz, Olmecas 
de Tabasco y Sultanes de Mon-
terrey participarán en la histó-
rica primera edición de 2024. 
Dichas franquicias utilizarán 
sus estadios de LMB para la 
Liga Mexicana de Softbol.

La presentación de la LMS, 
que se llevó al cabo en un ho-
tel de la Ciudad de México, fue 
encabezada por Horacio de la 
Vega, presidente ejecutivo de 
la Liga Mexicana de Beisbol.

“Este es un proyecto muy 
importante. Somos testigos de 
una presentación histórica. Si 
todos trabajamos en conjunto 
vamos a lograr que esta nueva 
liga crezca en los siguientes 
años”, afirmó De la Vega.

La LMS busca profesio-
nalizar el deporte femenil y 
fomentar esta disciplina en 
México. Su primera edición 
está proyectada para iniciar el 

25 de enero de 2024 y los pla-
yoffs arrancarán a finales de 
febrero. La serie por el título 
se llamará “Serie de la Reina”.

Además, se dio a conocer 
que todos los juegos serán 
a siete entradas y que cada 
equipo disputará veinte en-
cuentros de rol regular, cuatro 
por semana. 

“Serán series de dos jue-
gos, de jueves y viernes y de 
sábado y domingo”, detalló 
Gabriel Medina, director de-
portivo de la LMB.

“Esto ya es una realidad”, 
dijo Stefanía Aradillas, juga-
dora de softbol. “Una liga pro-
fesional de softbol en nuestro 
país. Me emociona mucho 

formar parte de esta primera 
generación de peloteras, que 
vamos a hacer historia. Lo que 
más me emociona es que las 
niñas que ahora están en ligas 
pequeñas, van a poder soñar 
con representar a una de estas 
organizaciones, no van a tener 
que esperar veinte años o más, 
como yo lo tuve que hacer, 
para que sea una realidad”. La 
también jugadora Lupita de la 
Torre comentó: “Es un honor 
y un orgullo que nos tomen 
en cuenta para hacer una liga 
profesional de softbol. “Este es 
un deporte que nos ha abierto 
las puertas, tanto deportiva-
mente como académicamente. 
Es un honor y un privilegio 

estar aquí, más que nada estar 
respaldadas por el apoyo de la 
LMB, es un sueño esta liga y va 
a ser un parteaguas”.

La pretemporada iniciará 
el 10 enero y la campaña 
terminará el 25 de febrero. 
Avanzarán a la postempo-
rada cuatro equipos. Los rós-
ters estarán conformados por 
25 jugadoras, 20 de ellas en 
activo. Se confeccionarán los 
conjuntos vía draft.

Los Leones señalaron 
que “con esta iniciativa, 
buscan fomentar el deporte 
en el estado, además de 
apoyar a las miles de muje-
res que practican este bello 
deporte en el país”.

Los Leones participarán en la primera 
edición de la Liga Mexicana de Softbol
El circuito femenil arrancará el 25 de enero de 2024; competirán seis equipos

Después de vencer a China 
en el Club Campestre de Yu-
catán, el equipo mexicano de 
Copa Davis que comanda Leo 
Lavalle se enfrentará a Di-
namarca, que cuenta con un 
jugador en el “top” 10 de la 
ATP -Holger Rune (7)-, en los 
playoffs del Grupo Mundial I.

De acuerdo con los resulta-
dos del sorteo efectuado ayer 
en Londres, la escuadra nacio-
nal chocará con la escandinava 
en calidad de local, en serie a 
disputarse en febrero próximo, 
los días 2-3 o 3-4. La sede se 
determinará más adelante.

Los tricolores superaron 3-1 
a China con triunfos en singles 
del yucateco Rodrigo Pacheco 
y Ernesto Escobedo, que debu-

taron en el torneo. En dobles se 
impusieron Santiago González 
y Miguel Ángel Reyes-Varela.

Los doce conjuntos gana-
dores en la primera ronda 
del Grupo Mundial II el fin 
de semana pasado, com-
petirán en los playoffs del 
Grupo Mundial I de 2024 en 
el mes de febrero, contra las 
12 escuadras perdedoras del 
Grupo Mundial I.

En los playoffs del Grupo 
Mundial I y del Grupo Mundial 
II de 2024, 48 naciones compe-
tirán en 24 eliminatorias que 
se jugarán en ciudades de todo 
el mundo. Los anfitriones esco-
gen las fechas de sus series.

El equipo mexicano ocupa 
actualmente el escalafón 42 y 
Dinamarca, el 38.

Estos países se medirán por 
primera vez en la Copa Davis.

Dinamarca, que tiene a un top 10 en la ATP, siguiente rival de México en la Copa Davis

▲ Ayer fue presentada la Liga Mexicana de Softbol femenil. Foto LMB

Cacao, Piña, Cota y 
Alcalá, en el róster 
de los Caimanes de 

Barranquilla

Los Caimanes de Barranqui-
lla, primer rival de los Leo-
nes en la “Baseball Cham-
pions League” Américas, que 
arranca en una semana en 
el parque Kukulcán Alamo, 
presentaron su róster para la 
edición inaugural del torneo, 
el cual incluye a varios pelo-
teros con experiencia en Liga 
Mexicana, entre ellos Jesús 
“Cacao” Valdez y José Piña, 
que con el Águila de Vera-
cruz fueron rivales del equipo 
yucateco en los pasados pla-
yoffs de la LMB.
También aparecen en el plan-
tel de los Caimanes dos ri-
vales en la recién concluida 
Serie del Rey, el jardinero Ed-
gar Robles (Unión Laguna) y 
Elkin Alcalá, cerrador de los 
flamantes campeones Peri-
cos de Puebla. Alcalá estaba 
en el róster preliminar de los 
melenudos, pero al parecer 
decidió representar al club de 
su país natal. 
Como Robles, el lanzador Fa-
bián Cota es otro mexicano 
que está con Barranquilla.
Piña dominó este año a los 
Leones como abridor y re-
levista.
El jardinero Dilson Herrera, 
otro convocado, y Alcalá ayu-
daron a los Caimanes a con-
quistar el título de la Serie del 
Caribe de 2022.

Otro jonrón del 
nacional Meneses; 
Toronto vence a los 
Yanquis

Lane Thomas conectó un 
“grand slam” y los Naciona-
les de Washington aplastaron 
ayer 13-3 a los Medias Blan-
cas de Chicago.
El mexicano Joey Meneses 
y Dominic Smith también ba-
tearon jonrones por Washing-
ton, que encadenó victorias 
por primera vez desde que 
ganó tres en fila entre el 24 
y 26 de agosto. En Nueva 
York, Kevin Gausman superó 
a Michael King en un duelo 
de ponches y los Azulejos 
doblegaron a los Yanquis, 6-1.

AP Y DE LA REDACCIÓN
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Llamada segura, herramienta con la 
que BBVA busca erradicar los fraudes

BBVA, el banco de mayor 
presencia que opera en el 
país, dio a conocer el lan-
zamiento de una nueva 
función dentro de su apli-
cación que permitirá a los 
clientes saber cuándo la 
institución esté por reali-
zar una llamada.

Se trata de la función 
Llamada segura, con la cual 
la entidad financiera tiene 
como principal objetivo 
erradicar los intentos o los 
fraudes que se realizan día 
con día a sus más de 21 mi-
llones de clientes.

“Llamada segura se 
podrá validar dentro de 
la App BBVA Mx, en su 
sección de notificaciones; 
en donde los clientes po-
drán revisar el motivo de 
la llamada y constatar que 
corresponde a la misma 
razón que le da el asesor 
telefónico”, explicó la ins-
titución en un comunicado 
difundido este miércoles.

El banco precisó que si 
bien, las llamadas que rea-
liza con objetivos de preven-
ción de fraude representan 
solamente 0.06 por ciento 
de las 200 millones de tran-
sacciones que se realizan 
con sus tarjetas, la función 
se pone a disposición de sus 
clientes para reforzar su se-
guridad y que los clientes 

comprueben que el banco es 
quien llama.

Consiste en lo siguiente: 
cuando el banco vaya a rea-
lizar alguna llamada a un 
cliente, la institución notifi-
cará por medio de su apli-

cación que está a punto de 
recibirla, y dicho mensaje in-
cluirá el motivo de la llamada.

BBVA recordó que los 
mensajes que realiza para 
temas de prevención nunca 
se hacen por medio de 

WhatsApp, mensajes de 
texto o correos electrónicos.

“BBVA le hará saber a 
sus clientes cuando hay una 
nueva llamada programada 
a través de notificaciones en 
la aplicación del banco, in-

vitándole a entrar a la app 
para conocer el motivo de la 
llamada y activará el indi-
cador de mensajes recientes 
para señalar al cliente que 
tiene un mensaje impor-
tante por leer”, explicó.

JULIO GUTIÉRREZ

CIUDAD DE MÉXICO

 Con más de 21 millones de clientes, BBVA es el banco de mayor presencia que opera en el país. Foto jusaeri

Nueva función en la app avisa al cliente que el banco quiere comunicarse con él

Subsidios a combustibles alcanzó 104.5 mdp entre enero y 
agosto, caída equivalente a 58% respecto al año pasado: SAT

El Servicio de Adminis-
tración Tributaria (SAT) 
informó que entre enero 
y agosto de 2023, los sub-
sidios al impuesto especial 
sobre producción y servi-
cios (IEPS) para contener los 

precios de la gasolina y el 
diésel alcanzó los 104.5 mil 
millones de pesos.

El monto, que refleja un 
promedio mensual de 13 
mil millones de pesos entre 
enero y agosto, se encuen-
tra en menos de la mitad, 
58 por ciento por debajo de 
la media de 31 mil millones 
que se gastaron entre enero 

y diciembre del año pasado.
En 2022, los subsidios a 

importadores de combustibles 
sumaron 373 mil millones de 
pesos, el objetivo era controlar 
la escalada de la inflación.

El SAT explicó que el be-
neficio se aplica mediante la 
disminución de cuotas y el 
mecanismo complementario, 
el cual consistió en la acredi-

tación y devolución de IEPS 
a los importadores de com-
bustibles; en este último se 
destinó 35 por ciento del total 
del estímulo de 2022.

En ese año, el incremento 
en los precios internaciona-
les de crudo, y por ende en 
la cotización a la que vendió 
la mezcla mexicana, logró 
compensar el peso del sub-

sidio en las finanzas públi-
cas con el excedente en los 
ingresos petroleros.

En lo que va de 2023, la 
baja en la cotización del pe-
tróleo, y la apreciación en el 
tipo de cambio, han resul-
tado en un boquete en los 
ingresos petroleros que no 
está siendo compensado por 
la recaudación tributaria.

DORA VILLANUEVA

CIUDAD DE MÉXICO
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“Nuestro interés, los migrantes”, dijo 
AMLO sobre paralización de Ferromex

Al referirse a la paralización 
de los trenes que operan el 
Grupo México, de Germán 
Larrea, el presidente An-
drés Manuel López Obrador 
sostuvo que “a nosotros lo 
que nos interesa son los mi-
grantes”. Informó que la in-
terrupción de la circulación 
de trenes obedeció a una de-
cisión exclusivamente de la 
empresa”, pero el último re-
porte que le dieron fue que 
se reanudó la circulación.

Aunque no fue muy ex-
plícito en el tema de la crisis 
migrante, el Presidente ex-
presó su extrañeza porque 
Grupo México difundió un 
comunicado para anunciar 
su decisión cuando, en con-
traste, ni en los momentos en 
que se detuvo la circulación 
de trenes por los bloqueos de 
vías en Michoacán lo hicie-
ron. “Después de que difun-
dieron el boletín reanudaron 
la circulación de los trenes”.

Sin embargo, consideró 
que era positivo que se de-
tuvieran los trenes para 
proteger a los migrantes, 
refiriendo que también su 
gobierno está trabajando en 
el tema migratorio.

ALONSO URRUTIA  

EMIR OLIVARES

CIUDAD DE MÉXICO

 Cuestionado sobre la decisión de Grupo México, el presidente Andrés Manuel López Obrador consideró que era positivo que se 
detuvieran los trenes para proteger a los migrantes, refiriendo que también su gobierno está trabajando en el tema. Foto Reuters

Viajaban casi 2 mil migrantes en tren detenido en Coahuila

“Déjennos seguir, no sean in-
humanos”, gritaron cientos de 
migrantes, la mayoría vene-
zolanos, cuando policías esta-
tales y de la Guardia Nacional 
(GN) detuvieron el tren de 
carga de la empresa Ferromex 
en el que viajaban de manera 
clandestina rumbo a Piedras 
Negras, en la frontera con 
Texas, Estados Unidos.

De acuerdo con la policía 
local y autoridades del Insti-
tuto Nacional de Migración 
(INM), no hay antecedentes 
de que un contingente de 

extranjeros de esa magnitud 
haya sido detectada en la 
época reciente en su intento 
por llegar a la frontera norte 
de México.

El ayuntamiento de Mon-
clova calculó que eran apro-
ximadamente mil 800 viaje-
ros, pero fuentes policiales y 
testigos aseguraron que eran 
cerca de 3 mil, que viajaban 
en el techo de los furgones y 
dentro de tolvas.

El grupo más numeroso 
de migrantes detenido hasta 
ayer por las autoridades fue el 
de 652 centroamericanos que 
se trasladaban en seis conte-
nedores de refrigeración de 
tres tráileres, en la carretera 
nacional Victoria-Monterrey, 

en el ejido Oyama, municipio 
de Hidalgo, Tamaulipas, en oc-
tubre de 2021.

El tren con los al menos 
mil 800 extranjeros fue dete-
nido este martes en los límites 
de los municipios de Castaños 
y Monclova, en la zona cen-
tro de Coahuila. Algunos de 
ellos afirmaron que aborda-
ron el ferrocarril en la Ciudad 
de México, y que la mayoría 
tiene permiso del gobierno 
mexicano para desplazarse 
por territorio nacional.

Policías estatales y de la 
Guardia Nacional detectaron 
el contingente cuando el tren 
pasó por Saltillo, capital del 
estado, por lo que las autori-
dades tuvieron tiempo para 

instalar un retén antes de lle-
gar a Monclova. Previamente, 
dieron aviso a la empresa 
Ferromex para que ordenara 
detener la marcha del convoy.

“Nos falta poco, déjennos 
ir”, clamaban los migrantes 
ante los policías que, a gritos, 
les indicaban que debían bajar 
de los vagones y tolvas. Nos 
toca asistir a la gente, dijo el 
alcalde de Monclova, Mario 
Dávila Delgado, al enviar co-
mida y agua para los viajeros.

Paramédicos atendieron a 
los niños que iban en el grupo; 
algunos tenían síntomas de 
deshidratación. En esta zona 
de Coahuila el calor se siente 
día y noche y la temperatura 
rebasa 40 grados centígrados.

La mayoría de los extran-
jeros permaneció en el lugar 
donde el tren se detuvo, una 
zona en pleno semidesierto.

La mancha urbana más 
próxima es Monclova, a unos 
20 kilómetros. Otros decidie-
ron seguir a pie, rumbo a Pie-
dras Negras, y algunos más 
dijeron que hacia Monterrey.

Quienes se quedaron en el 
sitio aseguraron que cuando 
los agentes los obligaron a ba-
jar, los despojaron de dinero.

Advirtieron que perma-
necerán ahí hasta conse-
guir otro medio de trans-
porte rumbo al norte. No 
tenemos otro medio; no te-
nemos a dónde ir, más que 
para el norte.

LEOPOLDO RAMOS 

CORRESPONSAL

MONCLOVA
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Gobierno protege a Ejército en 
el caso Ayotzinapa: familiares

Al término de una reunión 
en la que demandaron la 
entrega de la totalidad 
de la información al pre-
sidente Andrés Manuel 
López Obrador, a nombre 
de los padres y madres de 
los 43 estudiantes de Ayo-
tzinapa desaparecidos en 
2014, Emiliano Navarrete 
sostuvo: “yo creo que lo que 
puedo afirmar (es que el 
gobierno está protegiendo 
al Ejército), que lo ha pro-
tegido desde hace tiempo”.

Recordaron que el Grupo 
Interdisciplinario de Exper-
tos Independientes (GIEI) 
dio cuenta de que hay más 
documentos en poder de 
las secretarías de la Secre-
taría de Defensa Nacional 
(Sedena) y de Marina (Se-
mar) que contienen infor-
mación vital para dar con el 
paradero de los normalistas, 
pero durante la reunión de 
este miércoles el titular del 
Ejecutivo federal insistió en 
que ya se entregó toda la 
información.

El abogado de los fami-
liares de los jóvenes, Vidulfo 
Rosales, señaló que si bien es 
cierto que se abrieron esos 
archivos, la información en-
tregada hasta el momento 
“es parcial y hay faltante”.

Entrevistado a las afue-
ras de Palacio Nacional, 
indicó que el acceso a los 
documentos que el Ejército 
no ha proporcionado fue 
el tema que ocasionó un 
largo debate entre el Eje-
cutivo federal y los padres 
durante las casi tres horas 
que duró el encuentro, pero 
finalmente se acordó aten-
der esta solicitud.

Vidulfo Rosales ejempli-
ficó que entre la informa-
ción faltante está la inter-
cepción telefónica que se 
hizo a un jefe policiaco y a 
un jefe del grupo delictivo 
Guerreros Unidos, que hizo 
el Ejército a las 10 de la no-

che del día 26 de septiem-
bre de 2014.

En esa grabación, refirió, 
se está hablando que “se 
están llevando a 17 estu-
diantes a un lugar; de esa 
intercepción telefónica so-
lamente hay una hoja por 
escrito, una hoja transcrita”, 
por lo que –dijo- necesita-
mos la comunicación com-
pleta y el dispositivo elec-
trónico donde se guardó.

Más tarde, la Presiden-
cia de la República emitió 
un mensaje en redes so-
ciales en el que señala que 
“el gobierno de México 
entregará a padres y ma-
dres de los normalistas des-
aparecidos de Ayotzinapa 
toda la información rela-
cionada con el caso. No se 
oculta nada ni se protege a 
las personas involucradas. 
Comprendemos el dolor 
por la ausencia de sus hijos, 
tienen derecho a manifes-
tarse. El diálogo y la inves-
tigación continúan, nues-
tra conciencia permanece 
tranquila porque actuamos 
de manera honesta”

Por su parte, el subse-
cretario de Derechos Hu-
manos, Población y Mi-

gración, Alejandro Encinas 
Rodríguez, aseguró que en 
la reunión “prevaleció el 
diálogo franco” y se acordó 
dar seguimiento a la soli-
citud de los padres y ma-
dres de los estudiantes de 
Ayotzinapa, a la que se dará 
respuesta el próximo lunes.

Vidulfo Rosales explicó 
que en el encuentro, además 
de solicitar verbalmente la 
información faltante, “por 
medio de un escrito se le 
pidió de manera concreta 
ya los folios y lugares donde 
esa información está”.

Por tal razón, dijo, el 
presidente López Obrador 
instruyó a la Secretaría de 
Gobernación a sostener la 
nueva reunión y será hasta 
esa fecha cuando se dará 
respuesta al escrito de los 
familiares de los estudian-
tes, quienes a su vez revisa-
rán la información que les 
entreguen los funcionarios.

Tras salir del encuentro 
en el marco de la desapari-
ción de los 43 normalistas, 
ocurrida hace casi nueve 
años, Mario César Gonzá-
lez Contreras, padre de Cé-
sar Manuel González Fer-
nández, comentó que los 

padres están inconformes 
con la información que este 
miércoles les proporcionó 
el gobierno federal, pues 
hay “una negativa muy ro-
tunda” a entregar los docu-
mentos faltantes.

“¿Cómo vamos a estar 
contentos con algo que 
está cerrado en decir que 
no hay ya esa informa-
ción? Y nosotros tenemos 
documentos a donde fal-
tan varias informaciones 
con los folios”, manifestó.

Emiliano Navarrete se-
ñaló: “soy padre del joven 
José Ángel Navarrete Gon-
zález, reiteró que la priori-
dad de los familiares de los 
jóvenes es acceder a los do-
cumentos que el Ejército se 
ha negado a entregar”, como 
lo refiere el GIEI en su úl-
timo informe presentado en 
julio pasado, y que motivó el 
retiro de las investigaciones.

“Los expertos nos di-
jeron que existen esos do-
cumentos, de que existen, 
y tenían conocimiento de 
dónde los habían movido, 
¿no? Y entonces esa es la 
postura ante el Presidente, 
de que necesitamos esos 
documentos”, recalcó.

ALONSO URRUTIA 

JARED LAURELES  

EMIR OLIVARES
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 Los familiares insistieron en que su prioridad es acceder a los documentos que el Ejército no ha pro-
porcionado sobre la desaparición de los jóvenes, ocurrida hace casi nueve años. Foto José Antonio López

Entregarán la relatoría completa para esclarecer la investigación

Despiden a 
dos agentes 
por carpeta 
de los 43

A días de que se cumplan 
nueve años de la desapa-
rición forzada de los 43 
estudiantes de la normal 
de Ayotzinapa, la Fiscalía 
General de la República 
(FGR) despidió a dos de 
los agentes del Ministerio 
Público que integraron las 
indagatorias contra el ex 
procurador Jesús Muri-
llo Karam, el ex jefe de la 
Agencia de Investigación 
Criminal (AIC), Tomás Ze-
rón de Lucio, y 14 milita-
res señalados de cometer 
actos de desaparición for-
zada y tortura.

Integrantes de la FGR 
señalaron que la institu-
ción decidió no renovar el 
contrato que tenían con los 
fiscales Gonzalo Cartas Bo-
nilla y Elena Jaloma, quie-
nes realizaron labores de 
investigación de gabinete 
y campo que dieron como 
resultado las acusaciones 
en contra de Murillo Ka-
ram y Zerón de Lucio, así 
como dos indagatorias que 
están en curso en contra 
de varios integrantes del 
Ejército Mexicano.

Los fiscales a los que ya 
no se les renovó el con-
trato trimestral estaban 
adscritos a la Unidad Es-
pecializada en Investiga-
ción y Litigación del Caso 
Ayotzinapa (UEILCA), e 
ingresaron como emplea-
dos de la FGR en 2019 bajo 
el mando de Omar Gómez 
Trejo, quien fungió como el 
encargado del Caso Iguala.

Sin embargo en sep-
tiembre del año pasado fue 
cesado en el cargo Gómez 
Trejo, luego de que le fuera 
exigida su renuncia tras 
haber solicitado que se 
ejercitara acción penal en 
contra de 21 militares y 
luego se presentará un de-
sistimiento de las órdenes 
de aprehensión, señalaron 
las fuentes consultadas.

La falta de contratación 
de Elena Jaloma y Gonzalo 
Cartas, generó que otros 
cuatro fiscales presenta-
ran su renuncia.

GUSTAVO CASTILLO

CIUDAD DE MÉXICO



Luego de salir de la reu-
nión que sostuvo Marcelo 
Ebrard con 33 legisladores 
de su equipo, el coordinador 
de los diputados federales 
de Morena, Ignacio Mier, 
afirmó que los ebrardistas le 
ratificaron su lealtad con el 
proyecto de la cuarta trans-
formación, en tanto que, de 
su parte, “el compromiso es 
dar el mismo trato a todos 
los integrantes de la ban-
cada” e indicó que dentro 
del grupo parlamentario se 
realizará un voto de con-
ciencia en torno al proyecto.

Sin que el ex aspirante en 
el proceso interno de Morena 
para definir la coordinación 
nacional de defensa de la 
transformación haya defi-
nido aún su permanencia en 
el partido guinda, el diputado 
Emmanuel Reyes apuntó tras 
la reunión de este miércoles: 
“Marcelo no va a renunciar 
a menos de que Morena diga 
otra cosa, creo que la última 
palabra la tiene Morena”.

Luego del encuentro que 
poco más de dos horas en la 
colonia Del Valle, Mier se-
ñaló que fue una charla ale-
gre y de camaradería, para 
“ratificar que están en el 
proyecto de transformación, 
la lealtad en nuestros prin-
cipios, y en espera de que se 
resuelva por parte de las ins-

tancias del partido las impug-
naciones que presentaron”.

Expuso que se reunió con 
ellos tal como lo hizo con el 
equipo de Adán Augusto Ló-
pez Hernández y de Claudia 
Sheinbaum, y agregó que 
su trabajo “es precisamente 
coordinar, conciliar y forta-
lecer la unidad”.

A la vez, descartó presio-
nes y aseguró que “en el caso 
de nosotros no ha sido así, 
en el caso de Morena respe-
tamos, así nacimos, nacimos 
en el debate la discusión, la 
discrepancia, pero siempre 

en la lealtad a los proyectos 
y a los que defendemos, a 
los valores, a los principios, 
y eso no ha cambiado”.

Recalcó que en la ban-
cada en la Cámara de Dipu-
tados “no hay bloques, en 
la cámara es un solo grupo 
parlamentario, y existen 
compañeras y compañeros 
que, en la vida del partido 
y de las definiciones del 
partido, ellos asumen una 
convicción y apoyo a dife-
rentes expresiones,”.

Por separado, Emmanuel 
Reyes, subrayó que dentro 

del grupo de legisladores 
cercanos a Marcelo Ebrard 
hay siete presidentes de co-
misiones legislativas, por lo 
que era importante estable-
cer una conversación con 
Ignacio Mier, de quién dijo, 
hubo buena disposición.

“Hay quienes se pre-
guntan, bueno y ¿cuánto 
son los Marcelistas?, somos 
un ejército, somos un buen 
grupo, hoy estuvimos aquí 
33 legisladores y legislado-
res, y algunos otros com-
pañeros que estamos por 
esta ruta”, añadió.

El ex titular de la Secretaría 
de Seguridad Ciudadana ca-
pitalina, Omar García Har-
fuch, anunció este miércoles 
su intención de registrarse 
para el proceso interno, en 
busca de la coordinadora es-
tatal de defensa de la trans-
formación en la Ciudad de 
México, cargo que se con-
vertirá en la candidatura de 
Morena para 2024.

Luego de que la dirigen-
cia nacional de Morena 
emitió el lunes pasado 
por la noche la convoca-
toria relacionada con los 
nueve procesos internos 
en las entidades elegirán 
gubernaturas o la jefatura 
de gobierno, el ex funcio-
nario capitalino, destacó 
su trabajo en materia de 
seguridad en la capital del 
país que lograron reducir 
los índices delictivos.

García Harfuch ofreció 
un mensaje en un hotel 

localizado en Viaducto Río 
de la Piedad, donde llega-
ron decenas de simpati-
zantes que corearon “es un 
honor estar con Harfuch 
hoy”. Fue recibió con batu-
cada afuera del inmueble.

Ante legisladores fede-
rales y locales, expuso que 
busca dar continuidad a la 
construcción de una Ciu-
dad en paz y segura.

Cuauhtémoc Blanco 
mostró su apoyo al movi-
miento pero decidió dar 
un paso al costado compar-

tiendo el siguiente men-
saje en sus redes sociales: 
“Después de reunirme con 
mi amigo y presidente del 
@PartidoMorenaMx, @
mario_delgado, he deci-
dido no competir por la 
jefatura de la CDMX para 
seguir dando prioridad a 
la unidad dentro del movi-
miento. Seguiré trabajando 
coordinado y apegado al 
liderazgo del presidente @
lopezobrador_ y de @Clau-
diashein. Donde Morena 
me necesite, ahí estaré”.

La Universidad Nacio-
nal Autónoma de México 
(UNAM) indicó que el rec-
tor Enrique Graue le solicitó 
a diversas instancias de la 
Facultad de Ingeniería que 
analicen las presuntas irre-
gularidades en el informe 
que realizó Xóchitl Gálvez, 
candidata de la oposición a 
la Presidencia, para titularse 
por experiencia profesional.

“Ante las recientes publi-
caciones en algunos medios 
de comunicación y redes so-
ciales aludiendo a la presunta 
falta de integridad y honesti-
dad académica en la presen-
tación del informe escrito, co-
rrespondiente al trámite de 
titulación por trabajo profe-
sional de la egresada Bertha 
Xóchitl Gálvez Ruiz, el rector 
de la UNAM, Enrique Graue 
Wiechers, pidió al director 
de la Facultad de Ingeniería, 
José Antonio Hernández Es-
priú, turne el asunto tanto 
al Comité de Ética como al 
Consejo Técnico de esa en-
tidad, a fin de que se realice 
el análisis que corresponda”, 
indicó la Universidad en un 
breve comunicado.

“En el oficio, emitido 
con esta fecha, se precisa 
que lo anterior se lleva a 
cabo en apego al artículo 
36 del Reglamento Gene-
ral de Exámenes de la Uni-
versidad Nacional Autó-
noma de México”, añadió.

Como se informó en este 
diario, Gálvez admitió haber 
copiado párrafos del Informe 
Especial de Cambio Climá-
tico 2009-2012, del Diario 
Oficial de la Federación del 
28 de agosto de 2009, para 
su informe de titulación por 
experiencia profesional en 
la carrera de Ingeniera en 
Computación por la UNAM.

“Sí, la pendejié, porque 
debí haber puesto de dónde 
era (la información)”, aceptó 
la senadora y virtual candi-
data presidencial del Frente 

Amplio por México, que in-
tegran PRI, PAN y PRD, al 
manifestar que la mayor 
parte de los temas de su 
informe “son técnicos”.

Pide Graue 
revisar informe 
profesional de 
Xóchitl Gálvez
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Anuncia García Harfuch que 
irá por la jefatura de Gobierno
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Seguidores de Ebrard ratificaron lealtad a la 4T: Mier
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▲ “Nacimos en el debate, la discusión, la discrepancia, pero siempre en la lealtad a los pro-
yectos y a los que defendemos, a los valores, a los principios, y eso no ha cambiado”, destacó 
el coordinador de diputados federales morenistas, Ignacio Mier. Foto Twitter @m_ebrard
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Costa Rica firmó este miér-
coles el acuerdo marco de la 
Convención de las Naciones 
Unidas sobre el Derecho del 
Mar, que impulsa la conser-
vación y el uso sostenible de 
la diversidad biológica marina 
de las zonas situadas fuera de 
la jurisdicción nacional, in-
formó una fuente oficial.

El Ministerio de Relacio-
nes Exteriores indicó en un 
comunicado de prensa que 
Costa Rica se convirtió en 
el segundo país en firmar el 
acuerdo. Este instrumento 
fue adoptado el pasado 19 de 
junio, luego de casi 20 años 
de negociaciones durante los 
cuales el país abogó por un do-
cumento ambicioso, robusto y 
basado en la ciencia.

“La adopción de este 
acuerdo significa un hito re-

levante para salvar el océano. 
Costa Rica ha reiterado la 
importancia de movilizar los 
fondos necesarios con el fin de 
proporcionar una base sólida 
para su implementación, con 
una visión basada en datos 
científicos de manera que se 
fomenten investigaciones ma-
rinas, especialmente en las zo-
nas que necesitan protección 
para garantizar que no sean 
dañadas antes de poder pro-
tegerlas”, explicó el ministerio.

El periodo para que los Es-
tados firmen inició este miér-
coles y se extenderá por dos 
años, hasta el 20 de setiembre 
del 2025. El acuerdo también 
fue firmado por Micronesia y 
se espera que otras naciones 
lo hagan durante la jornada. 
Para que entre en vigor, 60 
países deberán depositar el 
instrumento de ratificación.

Como parte de las activida-
des para fomentar la entrada 
en vigor, el viceministro de 

Asuntos Multilaterales, Ale-
jandro Solano, participó en el 
evento Alta Ambición para el 
Alta Mar en la ONU, organi-
zado por Costa Rica, Bélgica, 
Francia y la Comisión Europea, 
durante el cual se suscribió el 
compromiso para motivar a 
los países a firmar y ratificar 
el acuerdo. La actividad contó 
con apoyo de organizacio-
nes como The Blue Leaders, 
NRDC, Mission Blue, Pew 
Trusts y High Seas Alliance.

Costa Rica firma acuerdo para la conservación y 
el uso sostenible de la biodiversidad en alta mar
EFE

SAN JOSÉ

El presidente ucraniano, Vo-
lodimir Zelensky, se enfrentó 
el miércoles directamente a 
Rusia en el Consejo de Seguri-
dad de la ONU, donde denun-
ció la invasión de Moscú de 
“criminal” e instó a poner fin a 
su derecho de veto.

Ataviado con el uni-
forme militar que se ha 
convertido en su seña 
de identidad, Zelensky 
se sentó por primera vez 
desde la invasión de fe-
brero de 2022 en la misma 
sala de la ONU que el re-
presentante ruso, quien 
mostró más interés por su 
teléfono.

“La mayor parte del 
mundo reconoce la verdad so-
bre esta guerra”, dijo Zelensky. 
“Es una agresión criminal y 
no provocada de Rusia contra 
nuestra nación con el objetivo 
de apoderarse del territorio y 
los recursos de Ucrania”.

Zelensky urgió a la ONU a 
que vote para despojar a Rusia 
de su poder de veto en el Con-
sejo de Seguridad.

“Es imposible detener la 
guerra porque todos los es-
fuerzos son vetados por el 
agresor o por aquellos que 
aprueban al agresor”, afirmó.

Zelensky repitió la postura 
ucraniana de que el poder de 
veto pertenecía a la antigua 
Unión Soviética -uno de los 
vencedores de la Segunda 
Guerra Mundial tras la cual 
nació la ONU- y no a la Rusia 
del presidente Vladimir Putin.

“Por desgracia, este asiento 
en el Consejo de Seguridad, 
que Rusia ocupa ilegalmente 
mediante manipulaciones en-
tre bastidores tras el colapso 
de la Unión Soviética, ha sido 
ocupado por mentirosos cuyo 
trabajo consiste en encubrir la 
agresión y el genocidio”.

Protestas de Rusia

El jefe de la diplomacia rusa, 
Serguéi Lavrov, que llegó al 
Consejo de Seguridad una vez 
que Zelensky se había ido, se 
burló de la idea de poner fin al 
veto ruso y lo describió como 
una forma de frenar el poder 
occidental.

Lavrov denunció a Ze-
lensky, que pretende recupe-
rar todo el territorio ocupado 
por Rusia en su país, por no 
negociar y pidió la interven-
ción de su homólogo estadu-
nidense, que miraba a Lavrov 
mientras hablaba.

Dirigiéndose a Antony 
Blinken, dijo: “No creo que 
sea muy difícil dar una orden 
para que Zelensky levante el 

decreto” que prohibe las nego-
ciaciones.

Blinken, que se había re-
unido con Lavrov antes de la 
guerra para advertirle contra 
una invasión, ha evitado ci-
tarse con él desde entonces. 
Tampoco tenían previsto con-
versar en Nueva York.

El secretario general de 
Naciones Unidas, António 

Guterres, criticó duramente 
a Rusia: “La invasión rusa de 
Ucrania, en clara violación 
de la Carta de las Naciones 
Unidas y del derecho inter-
nacional, está agravando 
las tensiones y divisiones 
geopolíticas, amenazando la 
estabilidad regional, aumen-
tando la amenaza nuclear y 
creando profundas fisuras 

en nuestro mundo cada vez 
más multipolar”.

Putin, que no suele viajar a 
la ONU, tampoco estuvo este 
año. Además de enfrentarse 
a una orden de detención 
emitida por el Tribunal Penal 
Internacional, ha evitado par-
ticipar en reuniones de alto 
nivel, donde los países occi-
dentales tratan de aislarlo.

Zelensky pide en la ONU quitar poder 
de veto a Rusia por “agresión criminal”
El Kremlin ocupa ilegalmente el asiento en el Consejo de Seguridad, acusa el ucranio

AFP

NUEVA YORK

▲ Ataviado con su uniforme militar, Zelensky se sentó por primera vez desde la invasión 
de febrero de 2022 en la misma sala de la ONU que el representante ruso. Foto Efe
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El Parlamento iraní aprobó 
este miércoles un proyecto 
de ley discutido desde hacía 
varios meses que refuerza las 
sanciones contra las mujeres 
que no usen el velo obligato-
rio en los lugares públicos.

“Los diputados aprobaron 
la implementación del pro-
yecto de ley sobre el hiyab y 

la castidad por un periodo de 
prueba de tres años”, indicó la 
agencia Irna, en un contexto 
de endurecimiento del tono 
por parte del gobierno contra 
el creciente número de mu-
jeres que salen a la calle con 
la cabeza descubierta, sobre 
todo en las grandes ciudades.

El proyecto de ley endu-
rece las penas a toda persona 
objeto de una denuncia por 
haber infringido el estricto 
código de vestimenta im-
puesto a las mujeres, uno de 

los pilares ideológicos de la 
República Islámica desde la 
caída del sah en 1979.

El texto prevé sanciones 
financieras por “la promoción 
del desnudo” o la “burla del 
hiyab” en los medios y las re-
des sociales, así como multas 
y prohibiciones de salir del 
país para los propietarios de 
empresas cuya empleadas no 
utilicen velo.

Como máximo, “toda per-
sona que” comete el delito 
“de no llevar velo o llevar 
vestimentas inapropiadas en 
cooperación con los gobier-
nos, medios, grupos u orga-
nización extranjeras u hosti-
les (a la República Islámica) o 
de manera organizada, será 
condenada a una pena de 
prisión de cuarto grado”, es 
decir entre 5 y 10 años, in-
dica el proyecto.

Para convertirse en ley, el 
texto tiene que ser aprobado 
por el Consejo de los Guardia-
nes de la Constitución.

Ley en Irán refuerza sanciones contra 
mujeres que no usen velo obligatorio
Diputados aprobaron la implementación del proyecto sobre el hiyab y la castidad

AFP

TEHERÁN

▲ Toda persona que cometa el delito de no llevar velo o llevar “vestimentas inapropiadas” será 
condenada a una pena de prisión de cuarto grado, es decir entre 5 y 10 años. Foto Reuters

La iraní Masha Amini re-
cibió el apoyo de los tres 
principales bloques polí-
ticos del Parlamento Eu-
ropeo para el premio Sá-
jarov, al que también fue-
ron propuestos el obispo 
nicaragüense detenido 
Rolando Álvarez, y hasta 
Elon Musk.

Amini se tornó un em-
blema internacional en 
2022. En septiembre de ese 
año fue detenida por la po-
licía de la moralidad de Irán 
y resultó muerta cuando 
estaba bajo custodia.

Su nombre recibió el 
apoyo de los bloques del 
mayoritario Partido Po-
pular Europeo (PPE), los 
Socialdemócratas (S&D) y 

del grupo centrista Reno-
var Europa.

En la propuesta del 
PPE, Amini aparece junto 
a “las mujeres de Irán”, y 
en las otras dos propues-
tas su nombre fue lanzado 
junto al capítulo iraní del 
movimiento “Mujer, Vida 
y Libertad”.

Un grupo supraparti-
dario de eurodiputados, 
en tanto, lanzó la candida-
tura de la activista nicara-
güense Vilma Núñez y del 
obispo Álvarez, quien se 
encuentra detenido luego 
de ser condenado por “me-
noscabo de la integridad 
nacional”.

En tanto, el pequeño 
bloque de extrema dere-
cha Identidad y Democra-
cia sorprendió al lanzar la 
candidatura del multimi-
llonario Musk.

El bloque de La Iz-
quierda, a su vez, propuso 
a tres “mujeres que luchan 
por el aborto gratuito, se-
guro y legal”, incluyendo a 
la activista feminista sal-
vadoreña Morena Herrera.

La candidatura vencedora 
se anunciará en octubre y el 
premio entregado en diciembre.

Masha Amini, nombre favorito al 
premio del Parlamento Europeo

AFP

NUEVA YORK

La cámara baja del Parla-
mento indio aprobó el miér-
coles un proyecto de ley que 
permitirá reservar un tercio 
de los escaños a las mujeres, 
tras varios intentos fallidos en 
las últimas décadas.

En total, 454 diputados vo-
taron a favor del proyecto de 
ley, y dos lo hicieron en contra.

“La propuesta fue adoptada 
por una mayoría de dos tercios 
de los miembros presentes en 
la Cámara”, dijo Om Birla, pre-
sidente del parlamento.

Desde las últimas eleccio-
nes nacionales, de los 788 dipu-
tados indios, 104 son mujeres, 
o un poco más de 13 por ciento, 
según cifras del gobierno.

El proyecto presentado 
este miércoles propone una 
enmienda constitucional para 
dedicar a las mujeres la cuota 
de un tercio de los escaños en 
la cámara baja y las asambleas 
de los estados del país.

Se requiere una mayoría 
de dos tercios en ambas cá-
maras del Parlamento para su 
adopción.

Su paso a la cámara alta 
está prácticamente garan-
tizado gracias al amplio 
apoyo político del que goza 
el proyecto.

Finalmente, necesitará la 
aprobación de la mitad de los 
28 estados indios.

Sin embargo, la cuota 
sólo se podrá aplicar 
cuando las circunscripcio-
nes electorales efectúen el 
censo de población.

India reservará un tercio 
de escaños para cumplir 
con la cuota de género

AFP

NUEVA DELHI

En la propuesta 

del PPE, Amini, 

fallecida en 

septiembre de 

2022, aparece 

junto a “las 

mujeres de Irán”
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Patri Guijarro y Mapi León 
abandonaron este miérco-
les la concentración de la 
selección española, que ha 
empezado a preparar con-
trarreloj en Valencia su 
partido de Liga de Naciones 
contra Suecia, esto tras el 
acuerdo al que las jugadoras 
llegaron de madrugada con 
la Federación y gobierno es-
pañol para hacer cambios en 
el ente federativo.

“Es una realidad que la 
situación para mí y para 
Patri es diferente al resto 
de compañeras, ya sabemos 
que no han sido las maneras 
de volver, al final no esta-
mos en condiciones de decir 
‘ahora vuelves’, no, esto es 
un proceso”, dijo Mapi León 
a los medios a la salida del 
hotel de concentración.

Ambas jugadoras forma-
ron parte del grupo de 15 

jugadoras que hace un año 
ya habían renunciado a ir 
con la selección mientras 
no hubiera cambios en la es-
tructura y los métodos de 
trabajo del combinado nacio-
nal, por lo que tampoco fue-
ron al Mundial de Australia, 
donde España se proclamó 
campeona por primera vez 
en su historia.

El posterior beso forzado 
del ahora ex presidente de la 
Federación Española (RFEF) 
Luis Rubiales a Jenni Her-
moso provocó un escándalo 
mundial y un nuevo plante 
de las 23 campeonas del 
mundo para pedir cambios.

Convocadas la mayoría 
de ellas por la nueva selec-
cionadora Montse Tomé 
para los partidos Liga de Na-
ciones contra Suecia y Suiza, 
pese a declararse no selec-
cionables, jugadoras, RFEF y 
gobierno español llegaron a 
un acuerdo en la madrugada 
del miércoles para atender 
las demandas de cambio.

Abandonan Guijarro  
y León concentración  
de selección española

AFP

MADRID
Miles de uniformados ve-
nezolanos realizaron el 
miércoles un operativo en 
la cárcel de Tocorón en el 
estado central de Aragua, 
uno de los centros peniten-
ciarios más peligrosos, con 
el propósito de desarticular 
a una de las mayores ban-
das delictivas del país.

El centro penitenciario, 
ubicado a unos 140 kiló-
metros al suroeste de Ca-
racas, fue tomado por unos 
11 mil efectivos, informó 
el gobierno del presidente 
Nicolás Maduro en un co-
municado.

Las autoridades, que no 
ofrecieron mayores detalles 
del operativo, indicaron en 
un segundo escrito divul-
gado poco después que los 
funcionarios policiales y mi-
litares lograron de manera 
“limpia e inmediata” la resti-
tución del orden y el control 
de la prisión. En el operativo 
participaron fiscales del Mi-
nisterio Público.

El centro penitenciario 
“pasará a un proceso de re-
estructuración y será desalo-
jado por completo”, destacó 
el escrito.

Añadió que durante la 
operación “fue desmante-
lado un centro de conspira-
ción y delito, usado por una 
red criminal internacional 
contra la población”.

Voceros de los ministe-
rios de Relaciones Interiores 
y de los Servicios Penitencia-
rios no estuvieron disponi-
bles de inmediato para hacer 
comentarios.

Según denuncias de acti-
vistas de derechos humanos 
y críticos del gobierno de 
Maduro, Tocorón sería uno 
de los centros de mando del 
Tren de Aragua, una organi-
zación criminal trasnacional 
originada en Venezuela cu-
yas actividades delictivas se 
han extendido a Colombia, 
Perú y Ecuador, entre otros.

La presencia del Tren de 
Aragua en Bogotá se hizo 
notar el año pasado por la 
aparición de al menos 19 ca-
dáveres en bolsas plásticas, 
algunos desmembrados.

Según la policía colom-
biana, los integrantes del 
Tren de Aragua en Bogotá 
responden a su cabecilla 
Héctor Guerrero Flores, alias 
Niño Guerrero, actualmente 
preso en la cárcel de Tocorón.

Decenas de supuestos en-
laces del Niño Guerrero en 
Colombia han sido captura-
dos y acusados de varios ho-
micidios y de narcotráfico.

En Venezuela, la banda 
tendría influencia en 11 de 
los 23 estados. De acuerdo 
con informes de prensa, este 
grupo opera desde 2010 y 
estaría vinculada con acti-
vidades delictivas como ho-
micidios, extorsión, venta de 
drogas, contrabando, trata 
de personas y secuestros.

La toma del penal se rea-
lizó en medio de un gran des-
pliegue de fuerzas militares 
que bloquearon todos los ac-
cesos al lugar.

Las autoridades venezo-
lanas han realizado en los úl-
timos años varios desalojos 
de cárceles como parte de 
un proceso de reestructu-
ración del sistema peniten-
ciario nacional.

Once mil uniformados logran recuperar 
control de violenta cárcel en Venezuela

AFP

CARACAS

El líder de la banda más po-
derosa de Haití pidió el derro-
camiento armado del primer 
ministro Ariel Henry, ins-
tando a los haitianos a tomar 
las calles contra un gobierno 
no electo en la última esca-
lada en un país que atraviesa 
una crisis humanitaria.

Jimmy Barbecue Cheri-
zier, exagente de policía que 
ahora lidera una poderosa 
coalición de bandas que con-
trola amplias zonas de Puerto 
Príncipe, dirigió el martes a 
su grupo de hombres arma-
dos en una marcha por la ca-
pital, bloqueando carreteras 
y tocando tambores. “Esta-
mos iniciando la lucha para 
derrocar al gobierno de Ariel 
Henry como sea”, declaró 

Cherizier a Reuters. “Nuestra 
lucha será con armas”.

Añadió que “manifesta-
ciones en todos los barrios 
obreros” tendrían lugar dia-
riamente contra el gobierno 
de Henry, que sostuvo que 
carece de legitimidad.

Las bandas haitianas, que 
con frecuencia se enfrentan 
a la policía en tiroteos y sa-
can provecho de actividades 
como la extorsión y el tráfico 
de drogas, han cobrado fuerza 
desde el asesinato en 2021 del 
presidente Jovenel Moïse.

El asesinato de Moïse creó 
un vacío de poder, y desde 
entonces el primer minis-
tro Ariel Henry gobierna 
de forma interina. Henry se 
ha comprometido a celebrar 
elecciones una vez restable-
cida la seguridad y ha pedido 
ayuda internacional para lu-
char contra las bandas.

Pandillas exigen derrocamiento armado del primer 
ministro de Haití mientras recrudece caos nacional

REUTERS

PUERTO PRÍNCIPE

▲ Jimmy Cherizier, ex agente de policía que lidera una poderosa coalición de bandas que controla 
zonas de Puerto Príncipe, dirigió a su grupo armado en una marcha por la capital. Foto Reuters
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Ichil u ja’abil 2022e’, tu noj 
lu’umil Méxicoe’ kíinsa’ab 31 
máaxo’ob kaláantik yóok’ok 
kaab. Lela’ ku chíikbesik 
“nonoj úuchik u p’íitchajal” 
wa ku ke’etel yéetel beyka’aj 
yanchaj tu ja’abil 2021, tu’ux 
yanchaj 54 máak kíinsa’abij; 
beyxan a’alabe’, 16 u túul ti’ 
le máako’obo’, máasewalo’ob 
yéetel kantúule’ abogado’ob.

“Le bix yanik ba’al tu noj 
lu’umil Méxicoe’ ma’ ch’éenek 
u ye’esik sajbe’entsil u kuxtal 
máaxo’ob ku meyajo’ob ti’al 
u yutsil le lu’uma’”, a’alab ti’ 
tsolmeyaj beeta’ab tumen 
Global Witness.

Beyxan te’e tsoolmeyaj 
ku k’aaba’tik Siempre en pie, 
personas defensoras de la 
tierra y el medio ambiente al 
frente de la crisis climática, 
a’alabe’ yaan uláak’ ba’alo’ob 
talamkúunsik u meyaj le 
máako’oba’, je’el bix u yoksa’al 

saajkil ti’ob, u k’ata’al u 
beelo’ob, u ch’a’pachta’alo’ob 
yéetel u ts’a’abal u kuucho’ob. 

Tsoolmeyaje’ ku ya’alike’, 
yanchaj mil 910 máako’ob ku 
meyajo’ob ti’al u kaláanta’al 
yóok’ol kaab ichil tuláakal 
yóok’ol kaab máaxo’ob 
kíinsa’ab ichil u ja’abil 2012 
yéetel 2022, ti’ le je’elo’obo’ kex 
177 u túulal kíinsa’ab le ja’ab 
máaniko’, (juntúul lalaj ka’ap’éel 
k’iin), yéetel kex bolontúul, 
ti’ lajuntúul kíinsa’abe’, úuch 
América Latina.

Beyxan, maanal óox 
jaats máaxo’ob kíinsa’abe’, 
úuch Colombia, tu’ux 
yanchaj 60 u túulal.

Tu ja’abil 2012 leti’ ka’aj 
káaj u ts’íibta’al tumen 
Global Witness u k’aaba’ 
máaxo’ob ku kíinsa’al tumen 
u kaláantiko’ob yóok’ol kaab, 
ts’o’oke’ ila’abe’, tu noj lu’umil 
Colombia yanchaj kex 382 u 
túulal, le beetik le noj lu’umil 
je’elo’ leti’e’ tu’ux asab ya’ab 
tak poolo’ob beeta’an yóok’lal 
u kíinsa’al máak beyo’, ichil 

tuláakal yóok’ol kaab te’e 
jaats k’iino’obo’.

U 88 por sientoil máaxo’ob 
kíinsa’ab tu ja’abil 2022e’, úuch 
América Latina. Beyxan, 
yanchaj uláak’ 43 máak 
kíinsa’ab Brasil; 31 tu noj lu’umil 
México yéetel Hondurase’, 14.

Uláak’ ba’ale’, u 34 por 
siientoil loobilaj beeta’ab le ja’ab 
máaniko’, úuch ti’ máaxo’ob 
méek’a’an tumen máasewal 
kaaj, kex tumen la jaatsila’ ku 
chíikbesik chéen 5 por sientoil 
u kajnáalilo’ob yóok’ol kaab.

Tu noj lu’umil Méxicoe’, yaan 
ka’ap’éel meyajo’ob táan u 
péeksik u yóol táankelem máak: 
u meyajta’al kakaw yéetel u 
beeta’al u jejeláasil ba’alo’ob 
yéetel chukwaj. Le ba’alo’oba’ 
táan u beetik u chan ch’éenel le 
beyka’aj máak ku jóok’ol tu kaajal 
ti’al u bin táanxel tu’ux, yéetel 
tak u ch’éenel u kaxta’al u jeel 
meyajo’ob, beey a’alab tumen 
Alicia Páramo, máax jo’olbesik u 
múuch’kabil Asociación Nacional 
de Fabricantes de Chocolates, 
Dulces y Similares (Aschoco).

Ti’ tsikbal tu beetaj yéetel La 
Jornadae’, tu tsikbaltaje’ táan u 
péeksa’al u yóol táankeloem paalal 
ti’al u meyajta’al kakaw, yéetel ti’al 
u beeta’al u jeelo’ob yéetel. 

Ichil ba’ax ts’a’aban k’ajóoltbil 
tumen nstituto Nacional de 
Estadística y Geografía (Inegi) 
a’alabe’, tu ja’abil 2020, tu ja’abil 
pak’be’en k’oja’ane’, u meyajil 
chukwaj yéetel ch’ujuke’ jlúub 
2.4 por siento, ba’ale’ ti’al u ja’abil 
2022e’ ka’anchaj u taasail anual 
yóok’ol u 7.9 por sientoil.

Beey túuno’ Páramo tu ya’alaje’, 
u México ti’ yaan tu kúuchil 14 ichil 
máaxo’ob meyajtik kakaw ichil 
tuláakal yóok’ol kaab. Ts’o’okole’ ti’ 
lu’umo’ob je’el bix Tabasco, Chiapas, 
Guerrero yéetel Oaxacae’, ts’o’ok u 
chan nonojtal u meyajta’al kakaw 
yéetel mu’uk’an yanik tak tu táan 
moniliasis (kuuxum multik u che’il. 

Kex tumen “chíikpaj éeme’”, láayli’ u 
kíinsa’al máaxo’ob kaláantik yóok’ol kaab
ANGÉLICA ENCISO

CIUDAD DE MÉXICO

U meyajil chukwaje’ táan u beetik u chan ch’éenel 
u yantal u luk’ul máak tu kaajal: Aschoco

ALEJANDRO ALEGRÍA

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Ti’ xookile’, ila’ane’ táankelem máake’ táan u p’áatal tu kaajal ti’al u meyajtik le ki’iki’ ba’ala’. Oochel Reuters
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De muñeca ya no hay busto,

voló a los alrededores;

se hacen llamar los autores

“La cuadrilla del buen gusto”
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¡BOMBA!

Zelenskie’ tu xchukultaj ONU ti’al tse’elek ti’ 
Rusia muuk’ yaan ti’ ti’al u k’atik u beel uláak’o’ob
Urge Zelenski a la ONU para despojar a Rusia de su poder de veto

AFP / P 28

Positivo, detener trenes para proteger a migrantes: AMLO

Uts ba’al, u je’elsa’al tsíimino’ob k’áak’ ti’al u kaláanta’al táanxel kajil máako’ob: AMLO

▲ U jala’achil u lu’umil Méxicoe’ t’aanaj yóok’lal Grupo México, ti’alinta’an 
tumen Germán Larrea, ti’al u ya’alike’ leti’e’ u k’áat ka uts yanak wíinik ku péek 
yéetel u ts’ook ba’ax tu yojéeltaje’, ka’a meyajnaj le nukuch ba’alo’, tu jo’oloj 
je’elsa’ak jun súutuk. Oochel Reuters

▲ Al referirse a la paralización decidida por el Grupo México, de Germán 
Larrea, el presidente López Obrador refrendó su interés por las personas 
en tránsito y añadió que el último reporte que le dieron fue que se 
reanudó la circulación.

Seguidores de Ebrard ratificaron lealtad a la 
4T, dice Mier

Pide Graue revisión de informe profesional de Xóchitl Gálvez

Máaxo’ob táakmuk’tik Ebrarde’ tu 
ka’a jets’ajo’ob u t’aano’ob tu táan 
4T, ku ya’alik Mier

Grauee’ tu k’áataj ka  xak’alta’ak u ju’unilo’ob 
Xóchitl Gálvez yóok’lal ba’ax u kanmaj

NÉSTOR JIMÉNEZ / P 26
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